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definidos. Éstos pueden ser de diferente tipo: 
Asociaciones de vecinos, agrupaciones 
recreativas, culturales, deportivas, sanitarias, 
etc. Desde todas ellas se favorece  la 
convivencia entre los ciudadanos y además 
hacemos de nuestra ciudad un lugar más 
agradable para vivir. Debemos tener en cuenta 
que si nosotros no nos ocupamos de solucionar 
nuestros problemas, otros lo harán por 
nosotros, y no siempre lo harán a favor nuestro. 
Por tanto la participación de la ciudadanía en 
sus diferentes asociaciones es un imperativo 
necesario para beneficio de nuestra 

colectividad.

Desde el establecimiento de la democracia 
hemos asistido a una mejora considerable de 
nuestras ciudades y ello ha sido posible gracias 
a la gestión de todos aquellos gobiernos 
municipales que han dirigido nuestra ciudad y 
además, a la aportación cívica que han 
realizado todas aquellas agrupaciones 
ciudadanas que conforman nuestro tejido 
asociativo. 

La redacción 
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IMPORTANCIA DE LAS 
ELECCIONES MUNICIPALES
Entramos en periodo preelectoral. De 
aquí a tres meses, se convocarán las 
elecciones municipales, en las que 
se elegirán los representantes que 
los ciudadanos designen para, 
durante un periodo de cuatro años, 
encargarse de administrar los 
recursos municipales. 

El interés que suscitan estos 
comicios viene motivado por el hecho 
de que nos afecta directamente en 
nuestro devenir diario: transporte, 
educación, estado de conservación y 
limpieza de nuestras calles y plazas, 
transporte tanto público como 
privado, organización del tráfico en 
nuestra ciudad, control de los actos 
incívicos, rotulación de nuestras 
calles… y en general todo aquello 
que concierne a nuestra vida 
cotidiana y que de una manera directa 
o delegada, depende de aquéllos a 
los que en fechas próximas 
elegiremos por sufragio universal y  
directo.

Los ciudadanos aspirantes a dirigir la 
ciudad se organizan en partidos 
políticos o en las llamada 
agrupaciones ciudadanas, que se 
presentan ante sus conciudadanos 
para que éstos los conozcan y a los 
cuáles les presentan sus opciones 
para hacer una ciudad más 
agradable. Los ciudadanos, tienen el 
deber cívico de informarse de las 
distintas opciones que estos partidos 
o agrupaciones electorales ponen al 
alcance de los ciudadanos. 

En Sabadell, el Ayuntamiento de la 
ciudad consta de 27 concejales. El 
equipo de gobierno saldrá de entre 
los partidos o agrupaciones 
electorales que hayan obtenido más 
votos. En caso de que no haya ningún 
grupo con suficiente número de 
regidores/as para formar el gobierno 
de la ciudad, éste saldrá de la 

coalición que se realice entre los 
distintos grupos, que previamente 
deberán consensuar un programa de 
gobierno que haga posible una buena  
gestión de la ciudad en los próximos 
cuatro años.

La editorial de nuestra revista 
pretende poner de manifiesto la 
importancia que para nuestro 
municipio, y por tanto para nuestras 
vidas, tiene el hecho de que las 
personas que nos han de dirigir los 

próximos cuatro años, sean las mejor 
preparadas para esta labor. A 
diferencia de otras confrontaciones 
electorales, en las de nuestro 
ayuntamiento conocemos a las 
personas que se presentan. Son 
nuestros vecinos, hemos convivido en 
la escuela, en el instituto, hemos 
coincidido en las fiestas, en la 
práctica de deporte, etc. Ello hace 
que tengamos más elementos de 
juicio a la hora de escoger a las 
personas más indicadas para este 
cometido, aunque no estemos 
exentos totalmente de errar en la 
elección, pero en este caso  nuestro 
sistema político nos da la opción de 
corregir el error en la próxima 
contienda electoral, que en nuestro 
ordenamiento es cada cuatro años.

Una sociedad que esté bien 
estructurada necesita, además de 
unos representantes 
democráticamente elegidos, el 
llamado tejido asociativo; compuesto 
por todas aquellas entidades que 
representan a sectores sociales muy 
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asociativo. 

La redacción 

Ningú Sense Sostre 
L’Associació Ningú Sense Sostre agraïm 
l’oportunitat de col·laborar en el vostre Bolletí 
informatiu. Per els que no ens coneixen, faré 
una petita presentació.
Som Entitat privada, sense ànim de lucre, que 
acompleix activitats de serveis socials. Fa mes 
de cinc anys que estem en actiu.
El nostre projecte consisteix a cobrir les 

necessitats bàsiques d’allotjament de les 
persones sense sostre.
El projecte te 3 fases:

1. Casa acollida: Allotjament  nocturn. Estada 
màxima 6 mesos. Habitacions compartides. Hi 
ha un responsable que viu a la casa i una 
Educadora Social que fa 15h. setmanals. 
Entren a la casa de 18h. a 20h., fan la seva 
bugaderia, es dutxen, sopen tots junts, 
comparteixen les seves experiències i dormen. 

L’endemà després d’esmorzar surten de la 
casa. 

2. Pisos seguiment: Un cop el usuari ha 
trobat feina, es traspassar a un pis nostre de 
seguiment on tindrà una habitació per a ell sol i 
la clau del pis. Son pisos compartits, on hi ha 
un usuari per habitació.

3. Sortida: Donem suport al usuari perquè 
pugui llogar una habitació o un pis i 
s’independitzi de l’Associació.
Tenim 18 persones acollides. Per la casa han 
passat unes 60 persones sense llar i unes 17 
s’han reintegrat a la societat, recuperant llaços 
familiars. 
Estem a : Ctra. Molins de rei, 25 de Sabadell i 
disposem de 3 pisos de seguiment.
El nostre objectiu es: Millorar la seva condició 
de vida, millorar l’autoestima, alimentació 
equilibrada, higiene personal i salut, 
coresponsabilitat en les tasques domestiques, 
foment de treball en equip, recuperació vincles 
socials i familiars e integració social i laboral. 
Estem dins la xarxa de Sensellerisme de 
Sabadell. 
El proper escrit us explicaré coses dels nostres 
usuaris. GRACIES

Rosalia Morera Pascual
Presidenta
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9ª EXCURSIÓN ANUAL ADHERIDA A LA MARATÓ DE TV3
 CASTELL DE MONTESQUIU, 15/12/2018

Este año, en nuestra 9ª edición de la Excursión 
Anual Adherida a la causa de la Marató de TV3, 
hemos obtenido una participación de 57 
personas.

Desde más de 3 meses antes, empezamos a 
programar este evento para hacer que este día 
de solidaridad y compañerismo llegase a todas 
las personas posibles, y fuese constructivo a la 
vez que divertido. La ilusión, el cariño y ganas 
de colaborar de forma voluntaria es una 
constante a lo largo de todo el año, pero 
especialmente en cada uno de los eventos que 
preparamos desde la AVV.
Parece que, en gran parte, lo hemos 
conseguido, ya que hemos mejorado en cuanto 
a participación y por tanto donación a la causa, 
así que ese deseo de mejora que en la AVV 
está siempre presente, se ha visto cumplido en 
alguna medida.
Antes incluso de comunicar el evento, teníamos 
ya peticiones para participar, lo que dice mucho 
en favor de las ganas de colaborar del barrio 
con esta acción solidaria, por lo que les 
damos las gracias de todo corazón por la 
confianza y el espíritu de compartir y aportar.
Este 2018, La Marató de TV3 está dedicada a 
la lucha contra el cáncer, por lo que nos hemos 
sentido muy identificados con una causa que 
tanto afecta a nuestra sociedad hoy en día, y 
que supone duros momentos para las familias 
que se ven afectadas.
La mañana empezó con un encuentro en el 
Centro Cívico de Ca n’Oriac, unas fotos con la 
pancarta que identificaba la actividad, y una 
temperatura de 8 grados, aproximadamente, 

que nos hizo agradecer a todos los asistentes 
que salieran de la cama tempranito para estar 
antes de las 9 en el punto de encuentro.
La visita cultural al Castell de Montesquiu, 
fue instructiva, entretenida, agradable, y 
aprendimos mucho sobre las diferentes formas 
de vivir a través de los siglos, ya que esta 
construcción empezó a formarse allá por el 
siglo X, bajo la supervisión y gestión de la 
Abadesa del monasterio de Sant Joan de Ripoll, 
que hoy toma el nombre de “les Abadesses”, el 
cual tenía la función de vigilar las idas y venidas 
de los árabes en esas tierras, a modo de 
defensa.
El Castell ha ido transformándose según las 
diferentes necesidades defensivas, culturales, 
sociales, y políticas, hasta el día de hoy, en que 
la Diputació de Barcelona gestiona su cuidado, 
visitas guiadas, restauraciones,... etc., desde 
1976, en que su última ocupante, Merced 
Juncadella, falleciera tras haber dejado todo 
este patrimonio su hermano (que entonces las 
propiedades sólo eran para los hombres) a la 
Diputació.
La organización del Castell, tras 
comunicarles el motivo de nuestra visita, 
decidieron no cobrar la entrada a nuestr@s 
asistentes, por lo que agradecemos su 
colaboración a la causa de la Marató, así 
como la amabilidad, interés y valiosa 
gestión de la visita.
Queremos dejar reseña también aquí del 
agradecimiento a quienes han realizado su 
aportación a pesar de no haber podido 
venir a compartir esta mañana de sábado 
con todo el grupo.
Tras la visita, y una vez en Sabadell, algunos de 
nosotros fuimos a compartir la comida como 
colofón del evento, en uno de los restaurantes 
de nuestro barrio.
 Menciones especiales:
Me enorgullece especialmente, a título 
personal, haber contado con María, una de 
nuestras vecinas más mayores, que no quiso 
perderse nada, y nos dio ejemplo de esfuerzo, 
además de compartir su belleza. También 
Carmen, después de muchos años de no 
realizar salidas debido a su salud, hizo un 
esfuerzo muy especial en esta ocasión, con un 
envidiable alarde de fuerza de voluntad y 
esperamos que le sirva para empezar una 
dinámica más activa, y le haya motivado a 

apuntarse a otros eventos.
Os dejo aquí las cifras de la recaudación / 
aportaciones:
Coste del autocar, financiado por la AVV  . . . 420 €
Total recaudado (10� por persona) . . . . . . . . 570 €
Aportación del Castell de Montesquiu
en concepto de entradas no cobradas  . . . . . . 81 €
Aportación a la Marató de TV3
que ha realizado la AVV*  . . . . . . . . . . . . . 700 €
*Recogimos 570 + 81 = 651 euros, sin 
embargo, para este evento anual, la AVV 
considera apropiado realizar un redondeo, 
siempre al alza, para apoyar la causa de la 
Marató de TV3, como obra social de gran 
valor.
Esperamos que el próximo año podamos 
realizar algunas excursiones más, y por 
descontado, que la salida anual adherida a la 
Marató sea siempre atractiva, y la aportación 
pueda mejorar.
No deja de ser un evento en el que nos 
conocemos mejor, lo pasamos bien, y además 
somos solidarios con una causa de gran 
repercusión e interés social.

Rosa Gil
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El movimiento vecinal de 
Sabadell (asociaciones 
de vecinos de los barrios 
y Federación de 
asociaciones de vecinos) 
conmemora sus 50 años 
de existencia. Mucho ha 
llovido desde entonces y 
muchas han sido las 

páginas que durante décadas han escrito 
cientos de personas que voluntariamente y 
anónimamente dedicaron y siguen dedicando 
su tiempo y esfuerzos para lograr barrios 
dignos y una ciudad de la que nos sintamos 
orgullos.
Con la llegada de la emigración y su confinación 
en suburbios en condiciones tercermundistas, 
las personas se agruparon y lucharon para 
cubrir las necesidades más urgentes de 
infraestructuras, equipamientos y servicios 
como el asfaltado, cloacas, agua, luz, 
transporte público, ambulatorios, escuelas, 
institutos, guarderías, centros cívicos, 
bibliotecas, etc. Que nadie cuente milongas, 
los barrios que tenemos y el Sabadell actual no 

es fruto de la casualidad ni de ninguna obra 
divina sino de la lucha de los vecinos/as 
durante más de 50 años. Y seguimos luchando 
por lograr unos barrios de los que estemos 
orgullosos y una ciudad en la que merezca la 
pena vivir.
Durante este año, para conmemorar el 
aniversario, se llevarán a cabo diversas 
actividades por toda la ciudad (exposiciones, 
charlas, libro, DVD; cine-fórum, reparto de un 
comic; etc., con varios objetivos: a) dar a 
conocer a la ciudadanía una parte muy 
importante de la historia de Sabadell; b) 
reivindicar el papel de las personas que 
voluntariamente han trabajado y siguen 
haciéndolo en favor de los vecinos y vecinas, 
los barrios y la ciudad durante décadas; c) 
hacer público el compromiso del movimiento 
vecinal de seguir luchando por nuestros barrios 
e invitar a los vecinos y vecinas a que se 
incorporen en las asociaciones vecinales para 
ser más fuertes y conseguir esos objetivos.

Manuel Navas.
Presidente de la FAVSabadell
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'Crowdfundings' funerarios - o cómo no tener que 
pedir un crédito al morir

En Ca n'Oriac ya aplicamos esta solución, y la 
agrupación de vecinos es la que 
voluntariamente se encarga con su gestión.

Cementerio de Sabadell

Hace un  par de meses, el periodista Manuel 
Arenas publicó en 'el Periódico' su articulo 
sobre crowdfunding y su aplicación en los 
gastos funerarios. Habla del concepto de 
crowdfuncing, que es un concepto 
relativamente nuevo, y la forma como se ha 
aplicado de toda la vida en los barrios de los 
municipios de Barcelona*.

¿Qué es el crowdfunding? En breve, se trata de 
un término relativamente moderno, para 
describir la colaboración colectiva, cuando un 
grupo de personas realizan una red para 
conseguir dinero u otro tipo de recursos, para 
financiar de este modo esfuerzos e iniciativas 
de otras personas u organizaciones.

Como correctamente describe el Manuel 
Arenas, en Sabadell hay una larga tradición de 
generar fondos comunes, es decir una especie 
de crowdfunding, para pagar gastos de 
decesos. En Ca n´Oriac también hacemos lo 
mismo. Los vecinos que son socios retribuyen 
una módica cuota mensual fija independiente 
de la edad. La suma de todas las cuotas de los 
socios corresponde a lo que luego se paga a la 
aseguradora para asegurar a los mismos 
vecinos, con la diferencia que la aseguradora sí 

que condiciona sus precios según la edad de 
cada cliente.

Lo que se consigue de esta forma es que lo que 
se gana de los jóvenes apuntados que 
generalmente pagarían una cuota menor, se 
usa para cubrir la póliza de las personas 
mayores, que de otra forma tendrían que pagar 
mucho más. Es un concepto que emplea la 
solidaridad para el bien común. Con una cuota 
mensual de alrededor de 4 euros en el caso 
de seguro de decesos que lleva la agrupación 
de Ca n'Oriac, es una cantidad de dinero que 
fácilmente paga una persona joven que trabaja, 
pero también una persona mayor que vive de su 
pensión. Se puede considerar como un acto 
de solidaridad entre generaciones, en el 
que cada generación ayuda la anterior a hacer 
frente un gasto tan critico como es el gasto 
funerario.

En nuestro barrio es más que establecida 
tradición ya, apuntarse a la póliza a través de la 
agrupación, y animamos a más gente a 
apuntarse. Y tenemos un buen motivo; con el 
precio promedio de un funeral variando 
entre los 3000 y 4000 euros, y la cuota 
mensual de aproximadamente 4 euros, un 
socio llega a contribuir cantidad de dinero 
equivalente a un funeral en 73 años. Es por 
eso que realmente tiene sentido apuntarse 
cuanto antes, incluyendo la familia entera en la 
póliza.  

Para más información sobre cómo funciona la 
póliza que lleva nuestra agrupación, siempre se 
puede contactar con la vocalía de decesos, 
cuyo horario de atención al público es:

Carrer de la Font Canaleta, 61

08207 Sabadell

Tlf: 937 24 31 63

Horarios de atención al público:

Martes y jueves: de 10 - 12h y de 17 - 19h

Vocalía de decesos

Agrupación de Vecinos de Ca n’Oriac
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La nostra història es remunta al 1968, quan 
uns pares i mares de joves amb discapacitat 
intel·lectual, preocupats pel futur laboral dels 

seus fills, creen un taller. Pas a pas, hem 
crescut i hem après a fer el nostre treball cada 
cop millor per donar un servei de qualitat a les 
persones que treballen i que són ateses dia a 
dia en el nostre centre.
Al llarg de 2018, a CIPO hem celebrat el nostre 
50è aniversari i ho hem fet amb una pila 
d’actes, com a reconeixement a la tasca duta a 
terme pels promotors d´aquells primers tallers 
que van defensar el dret que tenien les 
persones amb discapacitat a tenir una feina. 
Tanmateix, també ha estat un reconeixement a 
tothom qui ha format i forma part d´aquesta 
gran família que ha fet possible que aquest 
projecte no hagi perdut la seva identitat al llarg 
dels anys.
Tots els actes que hem dut a terme s’han fet 
amb la complicitat de la nostra ciutat, obrint les 
nostres portes a la ciutadania de Sabadell, ja 
que aquests 50 anys no només han estat 
l´aniversari de la nostra entitat, sinó que també 
han estat motiu de celebració d´una ciutat que 
sempre ha estat present, recolzant-nos. 
Com a actes celebrats, recordem entre 
d´altres, la Gala Central celebrada al Teatre La 
Faràndula, amb un espectacle de màgia a 
càrrec del mag Dakris, que ens va deixar a 
totes i tots bocabadats; la trobada 
d´empresaris celebrada a la seu de l´Antiga 
Caixa de Sabadell, acte presentat per la 
periodista Mònica Terribas i amb la ponència de 
l’ex-conseller Carles Mundó i que va comptar 
amb la presència de nombrosos empresaris del 
Vallès i entitats com la Cambra de Comerç , el 
Gremi de Fabricants, el Centre Metal·lúrgic i 
altres; els ja tradicionals i consolidats Outlets 
de Roba al Mercat de Sant Joan, amb especial 
menció a l´outlet de tardor-hivern que va batre 
rècords de vendes i de participació de diferents 

fabricants locals, i amb una recaptació que va 
permetre finançar un projecte de 
neurorehabilitació desenvolupat per l’Institut 
Guttmann; l´entranyable sopar de famílies, 
persones treballadores i usuàries, celebrat a 
l´Hotel Verdi, amb una assistència de més de 
300 persones; l´exposició de fotografies de 
CIPO al Casal Pere IV, per on van passar més 
de 200 persones que van poder descobrir la 
historia de l´entitat al llarg d´aquest anys; i com 
no, l’èxit de la primera cursa organitzada per 
l´entitat amb una alta participació, amb més de 
400 persones inscrites que tenia com a 
objectiu recollir fons per impulsar diferents 
projectes.
Aquests actes i altres que hem fet, han servit 
per commemorar l´aniversari d´una entitat que 
ha tingut com a característica principal al llarg 
d´aquest anys el seu esforç constant per 
adaptar-se a les necessitats del mercat de 
treball i a les possibilitats dels seus 
treballadors per oferir una feina digna i ben 
feta. 

Actualment CIPO ofereix els Servei de Teràpia 
Ocupacional amb més de 100 persones 
ateses, el Centre Especial de Treball amb les 
àrees productives de Serveis Industrials i Medi 
Natural i Jardineria, donant ocupació laboral a 
més de 70 persones, i el Servei d´Acolliment 
Residencial amb 25 places, sense oblidar una 
plantilla de professionals de més de 80 
persones de diferents àmbits laborals. 
Al llarg de 2018, hem celebrat doncs el nostre 
50è aniversari amb orgull i donant les gràcies a 
tothom qui ens ha ajudat a fer-ho possible, gent 
que ha confiat sempre amb nosaltres i que ara 
ens ajuda a què CIPO creixi cada dia.
Celebrem els 50 anys amb la mateixa il·lusió i 
ganes de fer les coses tan bé com el primer dia.
Esperem celebrar-ne molts més!

Xavier Martínez Biosca
Director

50 anys d´història de la cooperativa CIPO
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M'agradaria que aquest 
escrit servís per a poder 
reflexionar si les decisions 
que prenem són totalment 
"lliures" o es troben 
influenciades per la 
informació que ens 
envolta. Informació que 
ens pot arribar 
contaminada per la 
subjectivitat i la censura de 
qui la transmet, tant de 
mitjans oficials com de la 
resta, sobretot avui, que 
qualsevol "noticia" es 
reenviada sense verificar la 
seva veritat o certesa.
De entre els diferents significats que té la 
paraula manipulació, utilitzo el que diu: "Acció 
d'orientar la conducta d'algú o d'un grup en la 
direcció que es desitja, sense que se 
n'adonin".
Per parlar d'aquest tema, transcriuré 
directament un decàleg elaborat per un 
escriptor francès anomenat Sylvain Timsit i que 
va publicar l'any 2002 . Posteriorment, no sé si 
per manipulació o per donar notorietat al seu 
escrit, va aparèixer erròniament atribuït a en 
Noam Chomsky, amb el títol de "10 estratègies 
de Manipulació a través dels mitjans". 
Enumerem aquestes deu estratègies de 
manipulació.
1. Estratègia de la distracció. Consisteix en 
desviar o distreure l'atenció de la població dels 
problemes importants amb un diluvi continuat 
d'informacions diverses i insignificants. Cal 
mantenir l'opinió pública distreta i lluny dels 
problemes importants i reals, mantenint-los 
captivats o ocupats per assumptes sense 
massa importància.
2. Mètode del "Problema-Reacció-Solució". Es 
tracta de crear o deixar que es desenvolupi un 
problema, promovent una certa reacció de la 
població, de manera que sigui la pròpia societat 
qui demandi les mesures necessàries per 
aconseguir una solució. Solució ja programada 
per els dirigents, i que d'una altra manera no 
seria acceptada per el públic.
3. Estratègia de "degradar". A fi d'aconseguir 
que s'admeti una mesura inacceptable, només 
cal aplicar-la de manera gradual i progressiva al 
llarg del temps, sense que es noti massa 
l'efecte a curt termini. Mesures que aplicades 
de cop, provocarien una reacció de protesta per 

part de la població.
4. Estratègia de diferir. 
Una altra manera per poder 
implantar una mesura 
impopular, es la de 
presentar-la com a 
"dolorosa, però 
necessària", obtenint 
l'acord del públic en el 
present per a una aplicació 
en el futur. Sempre es més 
fàcil acceptar un sacrifici 
futur que un sacrifici 
immediat. Aquest sistema 
deixa temps a la societat 
perquè es vagi habituant a 
la idea del canvi i l'accepti 

amb resignació quan s'apliqui definitivament.
5. Llenguatge infantil. Adreçar-se al públic en 
general utilitzant un discurs, un llenguatge, uns 
arguments i un to particularment infantils. En 
raó de la suggestibilitat produïda per aquesta 
tècnica, hi ha una certa probabilitat que part de 
la població receptora tingui una reacció 
desproveïda de sentit crític.
6. Apel·lar a l'emoció abans que a la reflexió. 
Buscar la part emotiva dels individus és una 
tècnica clàssica que fa curtcircuitar l'anàlisi 
racional d'aquests i per tant el seu sentit crític. 
A més a més, utilitzar la part emocional permet 
accedir a l'inconscient conductual de les 
persones, facilitant la implantació d'idees, 
desitjos, pors, pulsions  o comportaments 
entre altres efectes.
7. Mantenir la societat dins de la ignorància. 
Fer de manera que a la població li sigui difícil 
conèixer les tecnologies i els mètodes emprats 
per al seu control.
8. Fomentar que la població sigui complaent 
dins de la seva pròpia mediocritat. Promoure la 
idea de que es moda i que per estar a la "onda"  
has de ser vulgar, inculte, ximple. A la imatge 
d'alguns personatges de la televisió 
escombraria.
9. Reforçar la idea d'autoculpabilitat. Fer 
creure a l'individu que ell sol es l'únic 
responsable de la seva desgràcia, per causa de 
la seva manca d'intel·ligència, capacitat o 
esforç. D'aquesta manera, en lloc de protestar 
contra el sistema, l'individu s'autodevalua i es 
culpabilitza, fet que engendra un estat 
depressiu on l'un dels efectes és la inhibició de 
l'acció.
10. Conèixer l'individu millor del que es coneix 

Estem manipulats?
ell mateix. El progrés de la ciència ha creat un 
biaix creixent entre el coneixement que te la 
societat en general i el coneixement emprat per 
la classe dirigent. Això significa que en base a 
aquest major coneixement, en la majoria dels 
casos, el sistema deté un poder i un control 

sobre l'individu, molt superior al que té el propi 
individu sobre ell mateix.
No he volgut posar cap exemple real i deixo la 
seva cerca com a un exercici personal. 
Espero que us hagi complagut aquesta lectura.

Anselm Ballard
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Sutiles mensajes
El ciudadano es capaz de percibir cualquier 
cambio en su entorno por muy sutiles que 
sean, cambios que le afectan más o menos, a 
unos más que otros.

Así cuando pasa por delante de un escaparate 
podrá observar si ha empezado o no la época 
de rebajas y deducirá en que mes, por la ropa 
expuesta sabrá en que estación estamos, por 
la decoración que fecha se acerca y así 
sucesivamente.

Pero hay unas fechas para la que no hace falta 
sutilezas y que hasta el más insensible de los 
mortales es capaz de notar, ES CUANDO SE 
ACERCAN UNAS ELECCIONES.

Los movimientos de esos conciudadanos que 
se dedican a la política son evidentes, pues no 
tienen otro objetivo que visualizarse ante 
nuestros ojos.

Esta casta casi celestial que no hace mucho 
tiempo era difícil de coincidir con ella en la 
calle, viendo acercarse el momento de pasar la 
reválida, no hace más que multiplicarse hasta 
el infinito, apareciendo allá donde menos los 
esperas, inauguraciones, presentación de 
propuestas, avalando cambios utópicos en la 
ciudad, abanderando causas imposibles, 
tomando partido por unos u otros, siempre por 
las propuestas que cuente con más apoyo, y 
así sucesivamente, pero nunca en la cola del 
paro.

Todo sutilmente, para decirnos he! que 
estamos aquí, que no habíamos desaparecido” 
cosa que reamente había ocurrido hasta ese 
momento, pues difícilmente se nos había 
tenido en cuenta hasta la fecha, o en el mejor 
de los casos se nos escuchaba para después 
ignorarnos, esa es la labor que parecen llevar a 
cabo la totalidad de nuestros políticos, mucho 
ruido pero pocas nueces, muchas promesas 

desde su pulpito pero pocas obras en la tierra,

Reconozco que gracias a la democracia, 
(antigua forma de gobierno que se basa en 
transferir el poder del pueblo a unos 
representantes elegidos para administrarlo en 
su nombre), la sociedad goza en su nombre de 
una relativa libertad, lo malo es cuando esos 
representantes que se presentan para ser 
elegidos son mediocres y solo se postulan para 
defender sus propios intereses. Con piedra 
hemos topado, pues se agarran al puesto como 
lapas y ni con agua caliente salen, difícilmente 
luego se acuerdan de sus promesas, y mucho 
menos en hacer algo que vaya contra sus 
propios intereses de partido, porque hay que 
reconocer que derecha o izquierda se postulan 
para gobernar en nuestro nombre y se deben 
creer que somos ignorantes pues la mayoría de 
las leyes que aprueban van en contra del 
interés del pueblo en general aunque siempre 
en su nombre, un ejemplo, las pensiones no 
tienen “color” no son de derechas ni de 
izquierdas ,¿ tan difícil es ponerse de acuerdo 
para asegurarlas?, ha, pero cuando ellos se 
suben sueldo y dietas, cantidades que son 
obscenas ahí sí que hay siempre acuerdo y 
consenso, ¿por qué será que siempre piensan 
en el pueblo que los elije?

Vistos los resultados del ejercicio de la 
democracia, cada vez menos gente se presta a 
depositar su voto, los políticos deberían 
hacérselo mirar, aunque como no se puede 
dejar desierta una votación, con pocos votos se 
elige en nombre de la abstención de muchos.

Amigos creo que la razón me dice vota, pero el 
corazón me dice se ANARQUISTA, gozaría de 
más libertad y no me perseguirían las dudas a 
la hora de elegir quien me representaría. 

A.Lorite
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No sólo hemos vivido en nuestra ciudad la 
solidaridad con las víctimas de violencia 
machista en otros lugares, sino que también 
nos ha afectado directa, y creo que 
profundamente, el máximo exponente de esta 
violencia: las llamadas manadas, grupos de 
descerebrados que se ceban violando a una 
mujer, una persona que se ve denigrada, 
traumatizada de por vida.  ¿Cómo pueden 
imponer ese control y el poder? 
La respuesta se basa en el concepto de qué / 
quién es una mujer: nos consideran seres 
inferiores, seres a su disposición, objetos de 
su uso y propiedad. 
El máximo exponente de este concepto de 
poder es la violencia física y psicológica, y por 
supuesto, la violación, con la anulación como 
persona que conlleva, y la dificultad para 
superar el dolor, la vergüenza, la crítica social, 
la puesta en tela de juicio de cuáles fueron las 
circunstancias, ..... La violación es el único 
delito en que se pone en tela de juicio a la 
víctima, algo que no se supera fácilmente. 
Nadie justificaría la violación anal de un 
hombre, sino que se tendería a excusarlo y 
protegerlo, porque se habría atacado a su 
hombría (un valor demasiado respetado en 
nuestra sociedad). 
En el caso de las mujeres, la opinión pública 
en general actúa de forma muy distinta. A esto 
se le llama DISCRIMINACIÓN.
¿Es esta una realidad tan lejana a nuestro 
barrio y su realidad?
Lo más alarmante del maltrato, bien sea físico 
o psicológico, y sean cuales sean las 
presiones, es que afecta a cualquier país, 
estatus económico, nivel social, ideología, 
raza, procedencia, fe,....  En todos los estratos 
de la sociedad seguimos detectando maltratos 
en todo el abanico que ellos saben desplegar 
para obtener poder y control sobre sus 
víctimas, que es el único objetivo real de hacer 
daño y subyugar a otra persona, tratándola, no 
como persona, sino como propiedad 
(desprecios constantes, golpes, infravaloración 
explícita...). ¿Por qué? Porque no son nadie, y 
sólo degradando a otra persona pueden 
sentirse válidos.
En Sabadell, igual que en otras poblaciones, 
los Mossos d’Esquadra disponen de equipos 
específicos que denominan “Atención a la 

Víctima”, contacto: 
Tel.: 900 900 120,
e-mail: mossos.delictes.odi@gencat.cat. 
Incluyen atención a menores (bullying), a 
mayores (velando por su buen cuidado) y a las 
víctimas de violencia de género, que no sólo se 
da en el ámbito familiar,  sino que la sufrimos 
muchas en otros ámbitos, y de formas sutiles y 
socialmente aceptadas).
Una de las componentes de esta unidad en 
nuestra ciudad, en constante formación, me 
explica la frustración del equipo y de las 
unidades de atención e intervención cuando la 
víctima no se ve decidida a denunciar, o retira 
la denuncia. Les resulta repulsivo el maltrato 
tanto físico como psicológico, y el límite legal 
que les impone el no llevar adelante una 
denuncia, o retirarla, les afecta 
emocionalmente, debido a su sensibilidad e 
implicación, hasta el punto en que se ven en la 
necesidad de hacer un ejercicio de alejamiento 
para que no les afecte a su vida personal.
Reciben formación constante, a fin de poner a 
disposición de las víctimas todos los 
dispositivos legales, recursos municipales de 
APOYO Y ACOGIDA, redirección a los 
organismos apropiados en cada caso, 
ACOMPAÑAMIENTO en caso de ser necesario 
a las diferentes citas de gestión del caso, etc.
Te ayudarán emocionalmente a superar la 
situación, sus intervenciones, para mi 
sorpresa, incluyen un seguimiento de este tipo 
de vivencias, en las que se implican muy 
activamente, y persiguen tu bienestar y el 
delito del agresor como fines básicos.
Tengo que reconocer, con impotencia y rabia, 
que los recursos que los organismos 
municipales y de nuestra Comunidad 
Autónoma no son idílicas, ni el camino hacia la 
liberación de un maltratador es un camino fácil 
ni sencillo, ni rápido. 
Sin embargo ¿qué es mejor: 
- continuar con los maltratos sometida y 
dependiendo de una persona que puede 
golpearte cuando quiera, 
- o iniciar un nuevo camino del que, LO 
CREAS O NO ERES CAPAZ?
La autoestima, el CREER QUE PUEDES SALIR 
ADELANTE POR TI MISMA, NO ES UN SUEÑO, 
ES UNA REALIDAD. 
Los golpes no demuestran amor, los insultos 
no te demuestran aprecio, limitar tus 

NO MÁS MIEDO, NO MÁS MALTRATO, NO MÁS MUERTES
NO ESTÁS SOLA (I)

capacidades no te aporta seguridad, ridiculizar 
tus ilusiones y expectativas no te aporta 
libertad. Conseguir ser una persona libre, 
independiente, que decidas por ti misma lo que 
realmente quieres y puedes hacer, ES UNA 
REALIDAD, y empieza por librarte de esa 
persona que te dice que todo esto no es cierto.

Gracias a las personas que he ido conociendo 
estos últimos 30 años, puedo decirte, alto, 
fuerte, claro, y sin duda ninguna:
NO TIENES PORQUÉ AGUANTAR. 
NO ERES MENOS QUE NADIE.
ERES LIBRE, ERES CAPAZ, PUEDES 
LIBERARTE DE TU MALTRATADOR.
NADIE PUEDE DECIRTE QUIÉN NI CÓMO 
ERES, NI GOLPEARTE, NI HACERTE MENOS 
PERSONA QUE ÉL, NI PONERTE LÍMITES.

¿Qué es maltrato / acoso / violación?
Un tortazo es un maltrato. De esto, a otro tipo 
de agresiones, el tipo de delito va en aumento.
Si habitualmente te cuestiona tus decisiones 
es maltrato.
Si habitualmente utiliza insultos para dirigirse a 
ti, o hablar de ti a otros, es maltrato.
Si te cuestiona lo que haces o no, de forma 
obsesiva, es maltrato / acoso.
Si tiene celos compulsivos, y no puedes hablar 
con tus amigos hombres, o con tu familia, o con 
tus amigas mujeres sin que te pida 
explicaciones exhaustivas, es maltrato / 
acoso.
Si te cuestiona la ropa que te pones, es 
maltrato / acoso.
Si te cuestiona constantemente tu móvil, y 
examina cada uno de tus contactos, es acoso.
Si exige conocer a todas las personas con las 

que te hablas o relacionas, y te presiona para 
ello, es acoso.
Si te exige tener relaciones sexuales cuando tú 
no quieres, no estás segura, estás embriagada 
o drogada, puesto que no tienes capacidad de 
decisión, es violación – independientemente de 
que sea tu pareja, marido, familia, etc. Si tú no 
quieres, o no puedes decidir por tu situación en 
ese momento, es violación
Si eres menor de 14 / 18 años, y te has visto 
en alguna de estas situaciones (felaciones, 
tocamientos, ... etc que te hayan hecho sentir 
incómoda), CONSÚLTALO en el teléfono
Tel.: 900 900 120,
e-mail: mossos.delictes.odi@gencat.cat. 
Este servicio garantiza el anonimato y 
protección de la persona agredida, generando 
las actuaciones necesarias para gestionar tu 
seguridad, y solucionar tu situación de la mejor 
forma posible.
También tú, que eres vecin@, amig@, 
herman@, sobrin@, allegad@, de una mujer 
maltratada de una forma u otra, eres en cierta 
forma responsable de que esa situación 
continúe. El silencio de las/los 
allegadas/allegados, os hace cómplices.
En este barrio en el que la solidaridad ha sido 
histórica y destacable, acudamos a la solución 
constructiva, efectiva, y con todos los 
recursos disponibles para evitar sometimientos 
y vejaciones, golpes, humillaciones, dolor, 
dependencia económica y emocional, 
depresiones, violaciones....  
COMO VECINA/O PUEDES AYUDAR 
LLAMANDO AL 112 o al 900 900 120.
Supera el miedo a intervenir, las unidades de 
ayuda a la víctima no te van a dealtar, y puedes 
evitar una muerte, traumas a nuestros niños, y 
mucho dolor a las personas implicadas directa 
o indirectamente en una situación de maltrato, 
que supone la supremacía y la violencia de un 
hombre alardeando de un poder que, ni le 
corresponde, ni le pertenece, ni la ley se lo 
permite. NO SEAS CÓMPLICE: LLAMA
El año 2018 murieron 97 mujeres y niños a 
manos de hombres machistas. (Fuente: 
Feminicidio.net) 
No queremos perder a ninguna persona más de 
nuestro barrio.
#NiUnaMenos #YoSiTeCreo  #NoMásManadas  
#NoMasViolaciones #YoTambiénFuiVíctima  
#YoTambiénSobreviví
NO LO DEJES PASAR, NO LO JUSTIFIQUES, NO 
LO PERMITAS: REACCIONA Y LIBÉRATE DE 
UNA SITUACIÓN QUE TE ANULA O TE 
DESPRECIA COMO LA PERSONA CAPAZ Y 
LIBRE QUE ERES.

Rosa Gil
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No sólo hemos vivido en nuestra ciudad la 
solidaridad con las víctimas de violencia 
machista en otros lugares, sino que también 
nos ha afectado directa, y creo que 
profundamente, el máximo exponente de esta 
violencia: las llamadas manadas, grupos de 
descerebrados que se ceban violando a una 
mujer, una persona que se ve denigrada, 
traumatizada de por vida.  ¿Cómo pueden 
imponer ese control y el poder? 
La respuesta se basa en el concepto de qué / 
quién es una mujer: nos consideran seres 
inferiores, seres a su disposición, objetos de 
su uso y propiedad. 
El máximo exponente de este concepto de 
poder es la violencia física y psicológica, y por 
supuesto, la violación, con la anulación como 
persona que conlleva, y la dificultad para 
superar el dolor, la vergüenza, la crítica social, 
la puesta en tela de juicio de cuáles fueron las 
circunstancias, ..... La violación es el único 
delito en que se pone en tela de juicio a la 
víctima, algo que no se supera fácilmente. 
Nadie justificaría la violación anal de un 
hombre, sino que se tendería a excusarlo y 
protegerlo, porque se habría atacado a su 
hombría (un valor demasiado respetado en 
nuestra sociedad). 
En el caso de las mujeres, la opinión pública 
en general actúa de forma muy distinta. A esto 
se le llama DISCRIMINACIÓN.
¿Es esta una realidad tan lejana a nuestro 
barrio y su realidad?
Lo más alarmante del maltrato, bien sea físico 
o psicológico, y sean cuales sean las 
presiones, es que afecta a cualquier país, 
estatus económico, nivel social, ideología, 
raza, procedencia, fe,....  En todos los estratos 
de la sociedad seguimos detectando maltratos 
en todo el abanico que ellos saben desplegar 
para obtener poder y control sobre sus 
víctimas, que es el único objetivo real de hacer 
daño y subyugar a otra persona, tratándola, no 
como persona, sino como propiedad 
(desprecios constantes, golpes, infravaloración 
explícita...). ¿Por qué? Porque no son nadie, y 
sólo degradando a otra persona pueden 
sentirse válidos.
En Sabadell, igual que en otras poblaciones, 
los Mossos d’Esquadra disponen de equipos 
específicos que denominan “Atención a la 

Víctima”, contacto: 
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nuestra ciudad, en constante formación, me 
explica la frustración del equipo y de las 
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que les impone el no llevar adelante una 
denuncia, o retirarla, les afecta 
emocionalmente, debido a su sensibilidad e 
implicación, hasta el punto en que se ven en la 
necesidad de hacer un ejercicio de alejamiento 
para que no les afecte a su vida personal.
Reciben formación constante, a fin de poner a 
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dispositivos legales, recursos municipales de 
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dependiendo de una persona que puede 
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Si tiene celos compulsivos, y no puedes hablar 
con tus amigos hombres, o con tu familia, o con 
tus amigas mujeres sin que te pida 
explicaciones exhaustivas, es maltrato / 
acoso.
Si te cuestiona la ropa que te pones, es 
maltrato / acoso.
Si te cuestiona constantemente tu móvil, y 
examina cada uno de tus contactos, es acoso.
Si exige conocer a todas las personas con las 

que te hablas o relacionas, y te presiona para 
ello, es acoso.
Si te exige tener relaciones sexuales cuando tú 
no quieres, no estás segura, estás embriagada 
o drogada, puesto que no tienes capacidad de 
decisión, es violación – independientemente de 
que sea tu pareja, marido, familia, etc. Si tú no 
quieres, o no puedes decidir por tu situación en 
ese momento, es violación
Si eres menor de 14 / 18 años, y te has visto 
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tocamientos, ... etc que te hayan hecho sentir 
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las actuaciones necesarias para gestionar tu 
seguridad, y solucionar tu situación de la mejor 
forma posible.
También tú, que eres vecin@, amig@, 
herman@, sobrin@, allegad@, de una mujer 
maltratada de una forma u otra, eres en cierta 
forma responsable de que esa situación 
continúe. El silencio de las/los 
allegadas/allegados, os hace cómplices.
En este barrio en el que la solidaridad ha sido 
histórica y destacable, acudamos a la solución 
constructiva, efectiva, y con todos los 
recursos disponibles para evitar sometimientos 
y vejaciones, golpes, humillaciones, dolor, 
dependencia económica y emocional, 
depresiones, violaciones....  
COMO VECINA/O PUEDES AYUDAR 
LLAMANDO AL 112 o al 900 900 120.
Supera el miedo a intervenir, las unidades de 
ayuda a la víctima no te van a dealtar, y puedes 
evitar una muerte, traumas a nuestros niños, y 
mucho dolor a las personas implicadas directa 
o indirectamente en una situación de maltrato, 
que supone la supremacía y la violencia de un 
hombre alardeando de un poder que, ni le 
corresponde, ni le pertenece, ni la ley se lo 
permite. NO SEAS CÓMPLICE: LLAMA
El año 2018 murieron 97 mujeres y niños a 
manos de hombres machistas. (Fuente: 
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En los últimos meses hemos pasado de la 
incertidumbre de no saber que iba a pasar con 
el nuevo concurso de proyectos sobre el parc 

del nord, a participar como comisión en la 
elección del proyecto ejecutor.

No ha sido el proyecto escogido por nosotros el 
que la mayoría de los participantes ha decido 
premiarle con la posibilidad de ejecutarlo.

No es un mal proyecto y mas sabiendo que 
tienen que desarrollar en su trabajo todas las 
propuestas que la comisión en los casi 20 años 
de vigencia ha recogido de los vecinos y 
entidades y asumidas por los diferentes 
consistorios que han ido pasando por nuestro 
ayuntamiento.

El día 28 de Enero se realizo una reunión con 
los autores del proyecto , el ayuntamiento y la 
comisión donde se presento las directrices de 
su trabajo pero sin asumir a estas alturas 
ningún compromiso de fechas de ejecución ni 
presupuesto, lo único que se acordó es que en 
15 días se volvería a convocar a los 
participantes de esta reunión para ir sumando 
propuestas, en este momento la comisión no 
ha recibido convocatoria ninguna por lo que 
solicitaremos por medio de una instancia que 
cumplan lo acordado, o sea convocar una 
nueva cita.

Suscita cierto recelo ver como en otros barrios 
de la ciudad se da como hecho la construcción 
de parques como el de las Aguas, con fechas y 
presupuesto, mas de 4.000.000 de euros sin 
ninguna o poca participación vecinal sin 
concursos de proyectos  y el nuestro con 
diferentes niveles de lucha todavía estamos 
así, da que pensar, es como si en el sector 
norte fuese diferente.

Andrés Lorite

En el mes de mayo del 2016, la Agrupación de 
Vecinos C.O, realizó un acto en reconocimiento  
a Pilartxo Garbayo por su trabajo incesante en 
beneficio de las personas más desfavorecidas 
de nuestro barrio y ciudad. Se plantó un olivo 
en los jardines del Centro Cívico de Ca n’Oriac. 
Al acto acudieron personas de distintos 
ámbitos donde ella se movía. Ha sido ahora 
que en ese mismo lugar, hemos colocado una 
placa para dejar constancia de su paso por la 
ciudad de Sabadell.

P.F.

ULTIMOS MOVIMIENTOS DEL PARC DEL NORD

MEMORIAL A PILARTXO GARBAYO
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HISTORIA
EL Compromiso de Caspe

Uno de los hechos de más relevancia en la 
historia del Reino de Aragón es el llamado 
“Compromiso de Caspe”. Habiendo muerto el 
Rey Martin I “El Humano” sin descendencia, su 
hijo Martin el joven murió antes que él, el Reino 
de Aragón formado por los reinos de Aragón, 
Valencia, Mallorca y el Condado de Barcelona, 
entró en un interregno de dos años sin monarca 
y con seis candidatos a ocupar el puesto 
vacante.

La solución surgió del Compromiso de Caspe, 
que aunque muchas veces se presenta como 
un ejemplo de concordia y diálogo de cómo 
solucionar los problemas, la verdad es que este 
Compromiso vino precedido de grandes 
tensiones entre los notables de las distintas 
zonas del Reino, cada una de ellas  con sus 
particulares intereses. Ante la tardanza en 
encontrar un rey que satisficiera a todas las 
partes, el parlamento del reino de Aragón 
celebrado en Calatayud, amenazó al resto de 
los componentes del mismo, que si en un 
periodo de tiempo razonable no había acuerdo 
entre las distintas zonas, ellos como parte 
fundacional del Reino impondrían  un 
candidato, con el riesgo de una confrontación 
militar entre los diferentes territorios que 
formaban el Reino de Aragón.

Posteriormente a la reunión del parlamento de 
Calatayud, los notables de Aragón celebraron 
un nuevo encuentro en la ciudad de Alcañiz. Allí 
se fueron aproximando las distintas posiciones 
hasta que se alcanzó el acuerdo de aragoneses 
y catalanes, conocido como la “Concordia de 
Alcañiz”, en el que se sentaron las bases para 
elegir un nuevo rey; posteriormente se unieron 
a este acuerdo  los representantes del Reino 
de Valencia.

En el acuerdo de  Alcañiz, entre otros temas 
interesantes, se acordó que una comisión de 
nueve hombres de prestigio reconocido, tres 
por cada territorio peninsular, (Aragón, Valencia 
y el Condado de Barcelona) se reunieran y 
estudiaran la legitimidad de cada uno de los 
candidatos, eligiendo al que tuviera mayor 
reconocimiento al derecho de heredar la 
corona. En esta Comisión, la Iglesia estuvo 

convenientemente representada por los más 
altos dignatarios de esta institución. El 
veredicto de la misma era inapelable y para que 
la decisión final fuera aceptada, el candidato 
propuesto debía conseguir un apoyo mínimo de 
seis votos, y como minino uno de cada territorio 

representado. Se resolvió, por tres votos de 
Aragón, dos de Valencia y uno de Cataluña, 
nombrar  Rey de Aragón a Fernando de 
Trastámara, príncipe castellano, reconocido en 
la historia como Fernando I de Aragón. El 
candidato catalán Jaime II de Urgell, no aceptó 
el veredicto de la Comisión de Caspe y se 
sublevó, Su causa tuvo poco apoyo incluso 
entre los nobles catalanes. La contienda se 
resolvió a favor del rey propuesto por la 
comisión, y Jaime II de Urgell fue juzgado y 
condenado a muerte. La pena de muerte le fue 
conmutada por la de cadena perpetua y 
además fue expropiado de todas sus 
propiedades. 

Con Fernando de Trastámara, la casa de 
castilla entra en el reino de Aragón, lo que 
contribuyó posteriormente a facilitar la unión de 
los dos territorios.

El compromiso de Caspe fue determinante en 
el devenir de la historia de España, y por su 
importancia, invito a todos los interesados en 
conocer nuestra historia, a documentarse 
sobre este hecho histórico aprovechando las 
posibilidades de conseguir  información que 
nos brinda la red de Internet.

Manuel Calzado
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UN CERVELL  PER A LA CULTURA I LA TÈCNICA  ( II )
L’ adquisició d’habilitats degudes a la 
coordinació ull – cervell – mans, va propiciar 
una major facilitat per aconseguir aliment i per 
tant, amb el temps va fer que augmentés 
considerablement el volum del cervell, que ha 
estat augmentant al llarg de tot el procés 
d’evolució, des dels primats fins a l’home 
sapient modern. Aquest procés d’hominització 
al llarg de diversos milions d’anys ha comportat 
canvis qualitatius rellevants del cervell que són 
els que actualment caracteritzen l’ésser humà: 

• L’ estructura nerviosa especializada en el 
sentit olfactiu   que posseeixen els mamífers, 
s’ha anat transformant en el sistema que dona 
suport a l’aparell emocional i al sistema 
operatiu de la memòria, és el que s’anomena 
“sistema límbic”. Aquesta transformació 
permet als humans obtenir un millor rendiment 
del sistema visual, ja que a partir de l’impacte 
emocional o de l’interès que en nosaltres hagi 
despertat la imatge visual obtinguda, la 
confrontem amb la informació que romana 
emmagatzemada al nostre cervell, podent així 
distingir l’útil de lo inútil, als companys dels 
adversaris. L’equivalent de l’olfacte en els 
mamífers, par a nosaltres és l’aparell 
emocional que ens facilita el prendre la decisió 
més convenient per nosaltres en qualsevol 
moment de la vida.

La transformació del sistema límbic ha fet 
possible la preeminència de les actituds 
afectives i cooperatives. Aquestes han estat la 
clau perquè els humans ens haguem consolidat 
degut  a la convivència i col·laboració entre 
nosaltres al si de la comunitat. L’art, que hi 
apareix al paleolític, a més de representar el 
simbolisme màgic que suposen les escenes de 
caça, expressa per primera vegada la universal 
capacitat emocional del cervell humà.

• El llenguatge verbal simbòlic ha tingut una 
llarga evolució. Actualment els bebès aprenen 
el llenguatge al sentir els seus familiars, al 
temps que computen al cervell les sensacions 
que produeixen a l’expulsar l’aire per la boca, al 
modular el so amb la laringe on són les cordes 
vocals, la llengua, les dents i els llavis. Aquest 
conjunt de sensibilitats i sensacions 
acústiques comencen a integrar-se al cervell 
del nadó des del moment en que aquest, com 
un joc,  pronuncia i repeteix les primeres 
síl·labes: ma-ma-ma, la- la- la. Així  aprenem 
que a determinades sensacions a la gola i la 
boca, corresponen un so peculiar. Mes tard, el 

bebè anirà construint tot un vocabulari escoltat 
dels adults i treballat pel seu sistema auditiu – 
vocal – cerebral que serà incorporat cada 
vegada amb més riquesa de vocabulari i amb 
l’accent més acurat en consonància amb la 
seva àrea geogràfica.

Tot indica que la maduració de l’aparell 
fonològic s’hi ha anat gestant al llarg de molts 
milers d’anys. De no haver-se produït aquesta 
evolució no hauria estat possible la colonització 
del planeta que van realitzar les diferents 
espècies d’home, perquè sense un tipus de 
llenguatge, encara que aquest no fos massa 
desenvolupat, no haurien pogut aconseguir 
organitzar-se en societats per a obtenir aliment, 
defensar-se dels predadors i dels altres grups 
humans que hi eren a la mateixa zona 
geogràfica i que per tant competien pels 
mateixos terrenys de caça. Sense llenguatge no 
podrien generar records, ni transmetre 
experiències, ni fer les abstraccions 
filosòfiques i lògiques dels humans moderns i 

per tant incapaços d’enunciar hipòtesi i 
conclusions dels fets que observem a la natura 
o al món físic en general. Tot això ha estat 
possible gracies a la capacitat de parlar dels 
humans.

• El còrtex cerebral també ha anat creixent al 
llarg del prolongat procés d’hominització. Es 
tracta d’una part del cervell que està situat a 
sobre del nas i dels ulls i per darrera del front, i 
té la capacitat d’ordenar estratègies, el 
raonament lògic, el sentit de la responsabilitat 
etc.

Les espècies amb major desenvolupament 
prefrontal tingueren més avantatges per 
sobreviure, foren més aptes, resistents i 
prolífics.

A l’igual que la resta de atributs dels humans 

moderns, cal dir que durant aquest gran 
període d’evolució sorgiren moltes variants 
genètiques, alguna de les quals no van ser 
traslladades a les següents generacions i en 
canvi si que ho van ser aquelles propietats que 
ens feien més capaços d’adaptar-nos al medi i 
ser més eficaços per la perpetuació d’aquets 
gens.

• Els homes van adquirir una consciència més 
àmplia i profunda que implicava la relació de 
l’home amb el de venir, i per tant la 
preocupació pel “mes enllà”. A l’home del 
Neandertal se l’hi suposa, perquè s’han trobat 
unes restes en les quals hi ha uns ossos del 
paleolític  gravats amb les fases lunars, que 

implica a més d’una capacitat artesanal, una 
elevada activitat mental de síntesi de la imatge 
que es pretén reproduir. Igual passa amb les 
pintures rupestres i les estàtues del paleolític.

El neurobiòleg John Eccles escriví: “L’evolució 
cultural és la base de la nostra humanitat, on 
l’aprenentatge és la clau per a una vida cultural 
cada vegada més rica. L’estètica vincula, tant 
valors intel·lectuals com afectius, els uns 
depenen del còrtex prefrontal i els altres del 
sistema límbic, dues parts del cervell molt 
interrelacionades”.

José Carbonell López                                    

Boletín Informativo: A.V.V. Ca n’Oriac



15

Boletín Informativo: A.V.V. Ca n’Oriac

L’ adquisició d’habilitats degudes a la 
coordinació ull – cervell – mans, va propiciar 
una major facilitat per aconseguir aliment i per 
tant, amb el temps va fer que augmentés 
considerablement el volum del cervell, que ha 
estat augmentant al llarg de tot el procés 
d’evolució, des dels primats fins a l’home 
sapient modern. Aquest procés d’hominització 
al llarg de diversos milions d’anys ha comportat 
canvis qualitatius rellevants del cervell que són 
els que actualment caracteritzen l’ésser humà: 

• L’ estructura nerviosa especializada en el 
sentit olfactiu   que posseeixen els mamífers, 
s’ha anat transformant en el sistema que dona 
suport a l’aparell emocional i al sistema 
operatiu de la memòria, és el que s’anomena 
“sistema límbic”. Aquesta transformació 
permet als humans obtenir un millor rendiment 
del sistema visual, ja que a partir de l’impacte 
emocional o de l’interès que en nosaltres hagi 
despertat la imatge visual obtinguda, la 
confrontem amb la informació que romana 
emmagatzemada al nostre cervell, podent així 
distingir l’útil de lo inútil, als companys dels 
adversaris. L’equivalent de l’olfacte en els 
mamífers, par a nosaltres és l’aparell 
emocional que ens facilita el prendre la decisió 
més convenient per nosaltres en qualsevol 
moment de la vida.

La transformació del sistema límbic ha fet 
possible la preeminència de les actituds 
afectives i cooperatives. Aquestes han estat la 
clau perquè els humans ens haguem consolidat 
degut  a la convivència i col·laboració entre 
nosaltres al si de la comunitat. L’art, que hi 
apareix al paleolític, a més de representar el 
simbolisme màgic que suposen les escenes de 
caça, expressa per primera vegada la universal 
capacitat emocional del cervell humà.

• El llenguatge verbal simbòlic ha tingut una 
llarga evolució. Actualment els bebès aprenen 
el llenguatge al sentir els seus familiars, al 
temps que computen al cervell les sensacions 
que produeixen a l’expulsar l’aire per la boca, al 
modular el so amb la laringe on són les cordes 
vocals, la llengua, les dents i els llavis. Aquest 
conjunt de sensibilitats i sensacions 
acústiques comencen a integrar-se al cervell 
del nadó des del moment en que aquest, com 
un joc,  pronuncia i repeteix les primeres 
síl·labes: ma-ma-ma, la- la- la. Així  aprenem 
que a determinades sensacions a la gola i la 
boca, corresponen un so peculiar. Mes tard, el 

bebè anirà construint tot un vocabulari escoltat 
dels adults i treballat pel seu sistema auditiu – 
vocal – cerebral que serà incorporat cada 
vegada amb més riquesa de vocabulari i amb 
l’accent més acurat en consonància amb la 
seva àrea geogràfica.

Tot indica que la maduració de l’aparell 
fonològic s’hi ha anat gestant al llarg de molts 
milers d’anys. De no haver-se produït aquesta 
evolució no hauria estat possible la colonització 
del planeta que van realitzar les diferents 
espècies d’home, perquè sense un tipus de 
llenguatge, encara que aquest no fos massa 
desenvolupat, no haurien pogut aconseguir 
organitzar-se en societats per a obtenir aliment, 
defensar-se dels predadors i dels altres grups 
humans que hi eren a la mateixa zona 
geogràfica i que per tant competien pels 
mateixos terrenys de caça. Sense llenguatge no 
podrien generar records, ni transmetre 
experiències, ni fer les abstraccions 
filosòfiques i lògiques dels humans moderns i 

per tant incapaços d’enunciar hipòtesi i 
conclusions dels fets que observem a la natura 
o al món físic en general. Tot això ha estat 
possible gracies a la capacitat de parlar dels 
humans.

• El còrtex cerebral també ha anat creixent al 
llarg del prolongat procés d’hominització. Es 
tracta d’una part del cervell que està situat a 
sobre del nas i dels ulls i per darrera del front, i 
té la capacitat d’ordenar estratègies, el 
raonament lògic, el sentit de la responsabilitat 
etc.

Les espècies amb major desenvolupament 
prefrontal tingueren més avantatges per 
sobreviure, foren més aptes, resistents i 
prolífics.

A l’igual que la resta de atributs dels humans 

Recuento de urbanismo del año  2018
Durante el año pasado, una  vez más hemos 
hecho nuestro mejor esfuerzo pidiendo al 
ayuntamiento que cuide nuestro barrio. De cara 
al desarrollo urbanístico del barrio, nos hemos 
centrado en los siguientes puntos:

• Accesibilidad y uso de acera

– Bordillos no rebajados (plaza Ca n’Oriac) 

– Anchura de acera limitada por  pivotes que 
sobran o están mal colocados (Calle Llanera, 
Tarragona, Guadarrama)

– Impedimentos varios (calle Mont Blanc, av 
Matedepera)

– Elementos urbanos retirados y no sustituidos 
(Calle Napoles, calle alcalde Ribé)

• Estado de calles

– Calzadas con muchos baches  (Plaza de la 
Fuensanta)

– Señalización horizontal degradada (Calle de la 
Selva)

– Alcantarillas obstruidas (Calle Gredos)

• Arbolado de barrio

– Arboles que faltan

– Arboles que se han retirado dejando el hueco 
(plaza Ca n’Oriac)

• Otros varios temas:

– Fuentes públicas de agua en el barrio

– Muro degradado en la calle Roselló

– Solar abandonado en calle Alguers

Todo eso lo pedimos a través de instancias, 
porque realmente buscamos la respuesta por 
parte del ayuntamiento, y necesitamos una 
respuesta oficial en cada caso, para poder 
insistir en caso de incumplimiento. 

Además últimamente se nos hacen llegar 
desde varias fuentes listados de calles que se 
van a asfaltar y de plazas que se van a 
reformar, y como que la información va variando 
según qué fuente, estamos presionando para 
tener un listado definitivo de calles y plazas y 
así evaluar si cuadra con las necesidades de 
nuestro barrio.

 Y también insistimos y seguiremos insistiendo 
en temas históricos ya, como

• La Masía de Ca nÓriac, donde parece que 
ganar el concurso participativo no ha sido 
suficiente, porque su restauración sigue siendo 
un sueño que no se ha hecho realidad.

• El Parc del Nord, donde ya hay una propuesta 
de transformación urbanística, para darle la 
imagen que se merece y que necesitamos los 
vecinos.

• Ronda de Sabadell, donde arrancamos un 
proceso de presión para poder desbloquear su 
creación y a la vez la transformación de la Gran 
Vía y de la carretera Matadepera en en vías 
urbanas paseables.

Evan Mangas

Vocalia Urbanismo

moderns, cal dir que durant aquest gran 
període d’evolució sorgiren moltes variants 
genètiques, alguna de les quals no van ser 
traslladades a les següents generacions i en 
canvi si que ho van ser aquelles propietats que 
ens feien més capaços d’adaptar-nos al medi i 
ser més eficaços per la perpetuació d’aquets 
gens.

• Els homes van adquirir una consciència més 
àmplia i profunda que implicava la relació de 
l’home amb el de venir, i per tant la 
preocupació pel “mes enllà”. A l’home del 
Neandertal se l’hi suposa, perquè s’han trobat 
unes restes en les quals hi ha uns ossos del 
paleolític  gravats amb les fases lunars, que 

implica a més d’una capacitat artesanal, una 
elevada activitat mental de síntesi de la imatge 
que es pretén reproduir. Igual passa amb les 
pintures rupestres i les estàtues del paleolític.

El neurobiòleg John Eccles escriví: “L’evolució 
cultural és la base de la nostra humanitat, on 
l’aprenentatge és la clau per a una vida cultural 
cada vegada més rica. L’estètica vincula, tant 
valors intel·lectuals com afectius, els uns 
depenen del còrtex prefrontal i els altres del 
sistema límbic, dues parts del cervell molt 
interrelacionades”.

José Carbonell López                                    
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La derecha neoliberal propietaria de las 
entidades financieras propone “planes privados 
de pensiones,” como alternativa al sistema 
público de pensiones, con el objetivo de 
reducirlo a la mínimo expresión y hacer negocio.
“Los planes privados de pensiones” son un 
gran engaño, inventado por el capital 
financiero, les llaman “planes de pensiones” 
cuando es un simple sistema de ahorro, 
perjudicial para los intereses de las personas. 
Los bancos manejan el dinero de los fondos de 
pensiones para invertirlos donde les interesa.
Con la crisis de 2008, un millón personas que 

tenía “planes de pensiones,” asalariados 
despedidos que agotaron su desempleo, 
autónomos, y pequeños empresarios que 
tuvieron que cerrar sus negocios por la crisis, y 
quisieron recuperar los ahorros de los “planes 
de pensiones” perdieron el 20% de lo 
invertidos. 
El estado para fomentar los “planes de 
pensiones,” y hacerlos atractivos, hacen 
deducciones en la declaración de la renta, no 
informan lo que pasará cuando recuperen esos 
ahorros, que son ingresos por trabajo del que 
has pagado IRPF, se encuentra con la sorpresa 
que cuando recuperan el “plan de pensiones” 
tienen que volver a pagarlo.
El dinero es manejado por los bancos con 
riesgos evidentes, de aquí a 10,20,30 años, se 
habra reducido considerablemente el “plan de 
pensiones” no existe garantía de los bancos. El 
riesgo de perder parte importante por la 
inflación, el IRPF y que el banco meta tu dinero 
en un fondo de inversión donde puedes perder 
buena parte de él, como ha ocurrido en este 
periodo de crisis.
Los “planes de pensiones,” son una estafa del 
sistema financiero, las perdidas están 
garantizas, solo puedes recuperar tu dinero si 

estas en la ruina. Si tienes ahorros es más 
rentable y seguro una cuenta a un interés fijo, 
tendrás tu dinero cuando lo necesites, perderá 
por la subida de la inflación, pero nada 
comparable con el riesgo que tienen los 
“planes de pensiones”.
La pensión pública de jubilación, invalidez, 
viudedad y otras, se cobra de por vida, está 
garantizada por la ley de la seguridad social y el 
estado a través de los presupuestos, es un 
derecho constitucional, dependiendo de la 
cotización que hayas hecho, durante tu vida 
laboral, es falso que la alternativa a las 
pensiones públicas sea los planes privados, 
con la riqueza que crea el trabajo, hay recursos 
de sobra para su mantenimiento y mejora.
Las entidades financieras manejan cifras 
millonarias, en 2018 manejaron 72.237 
millones de euros, habiéndose reducido el 15% 
los planes de pensiones en el periodo de crisis, 
actualmente lo tienen más de 7 millones y 
medio de personas, datos del periódico de 
Cataluña del pasado mes. Todo está en manos 
de los bancos, mucha gente acepta de las 
empresas planes pensiones,  para la 
prejubilación, lo pintan muy bonito, casi una 
ganga, pero no son alternativa a las pensiones 
públicas, es un simple y perjudicial plan de 
ahorro, un engaño y en muchos casos una 
estafa, por parte de los bancos que invierten en 
fondos de dudosa rentabilidad.
Dicen que ahorremos para tener un “plan de 
pensiones” y asegurarnos un complemento 
para el futuro, porque el sistema público de 
pensiones no aguantará debido al aumento de 
la esperanza de vida, afirman que a 20 o 30 
años, bajaran un 30 o 40%, las pensiones nos 
dicen los “expertos” portavoces de la gran 
banca que cada año se enriquecen más, a 
costa del empobrecimiento de la mayoría de la 
publicación. 
No explican que el crecimiento de la riqueza 
actual es 5 veces mayor que hace 30 años, y 
los próximo 30 años el crecimiento será muy 
superior por la automatización y robotización 
que se va imponiendo en las empresas, se 
sustituirán millones de trabajadores y 
trabajadoras, por máquinas que no pagan 
seguridad social ni IRPF, todos son beneficios 
para las empresas, este es el problema, no que 
aumente la esperanza de vida. 
Miembro de la plataforma por las pensiones y 
de la junta de la Avv.

Juan Guil

¿SON UNA ESTAFA LOS PLANES DE PENSIONES?
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L'Escolarització dels més petits i petites
En un recent article que vàrem publicar en 
aquesta revista efectuarem un recorregut 
històric per veure com havia evolucionat i 
concretat al llarg del temps el dret universal a 
l'educació i acabàvem l'esmentat article 
enumerant alguns reptes que l'Educació avui 
té.

En aquest escrit d'avui voldríem fer referència a 
un d'aquests reptes: La necessitat que l’escola 
bressol estigui enllaçada amb les escoles 
d'Educació Infantil i Primària, formant un únic 
nucli d'actuació. 

És a l’edat de 0 a 6 quan es desenvolupen i 
capaciten totes les intel·ligències de la criatura. 
Per tant, s’estan posant les bases 
fisiològiques, neurològiques, psicològiques i 
pedagògiques amb què l’infant treballarà i 
aprendrà en edats i etapes posteriors. Així 
doncs, sembla també molt adequat garantir un 
ensenyament obligatori i una educació formal 
bàsica que doni oportunitats, capaciti i comenci 
a fer competents els nens i nenes des que 
tenen mesos fins als sis anys. 

Els ensenyaments que ofereix el sistema 
educatiu són: educació infantil; educació 
primària; educació secundària obligatòria; 
batxillerat; formació professional; ensenyament 
d'idiomes; ensenyaments artístics; 
ensenyaments esportius; ensenyaments de 
persones  adultes; i ensenyament universitari.

Els ensenyaments reglats que s’imparteixen a 
l’Escola s’estructuren en quatre etapes: Una 
etapa d’ensenyament preobligatori, 
corresponent a alumnes de 3, 4 i 5 anys, 
anomenada Segon Cicle d’Educació Infantil o 
Parvulari i dues etapes d’ensenyament 
obligatori, corresponents respectivament a 
alumnes de 6 a 12 anys (Ensenyament Primari) 
i de 12 a 16 anys (Ensenyament Secundari).

Les Escoles Bressols acullen la primera etapa 
de l'Educació Infantil, la dels més petits, de 
quatre mesos a dos anys. Són uns espais on 
els nens i les nenes  viuen, creixen, conviuen i 
aprenen.

Si donem un cop d'ull als Centres Educatius de 
la nostra Ciutat i de la resta de Catalunya 
veurem que les diferents etapes educatives 
s'imparteixen en un mateix Centre i amb un 
mateix Projecte Educatiu compartit amb tota la 
Comunitat Educativa que serà la guia del 

"camí" que recorreran  els infants en la seva 
evolució d'aprenentatge. 

Totes les etapes menys una, l'Educació Infantil 
que s'imparteix en dos tipus d’escoles (l’escola 
bressol i Escoles d'Educació Infantil i Primària)  

que solen ser independents, tot i que es tracta 
de dos cicles que configuren una etapa del 
sistema educatiu del nostre país (educació 
infantil, de 0 a 6 anys, aquests). 

Quan l'any 2003, com a demanda d'una 
iniciativa Legislativa Popular, es va aprovar la 
Llei de Creació de Llars d’Infants de qualitat, 
s'inicià la generalització de les escoles 
Bressols a tot el país.  La construcció i la gestió 
d'aquests nous equipaments va correspondre 
als Ajuntaments amb la  idea que més tard tota 
l'Educació Infantil i Primària seria gestionada 
pels ens locals. Amb l'aprovació de la Llei 
d'Educació de Catalunya aquesta  premissa no 
fou contemplada i difícilment ho serà en el 
futur. 

Per tots aquests motius i per la necessitat  de 
donar una cohesió pràctica a l'Educació Infantil 
s'hauria d'abordar sense més dilatacions 
aquest enllaçament entre els dos cicles de 
l'Educació Infantil.

És veritat que els pares, les mares  i les 
famílies (es defineixin aquestes com es 
defineixin) tenen la responsabilitat primordial 
de fer-se càrrec de la criança, el 
desenvolupament i l’educació dels infants, 
però també és veritat que  les administracions 
públiques  han de crear un context normatiu 
apropiat perquè les famílies i la comunitat on 
s’ubiquen puguin assumir les seves 
responsabilitats en matèria de criança, 
protecció i educació dels infants.

Ramon Burgués i Salse.
Mestre d'Educació Primària.
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Los determinantes sociales de la salud
El concepto de salud ha cambiado a lo largo de 
la historia, si bien primigeniamente se definió 
como: “la ausencia de enfermedad física”, no 
tardó en extenderse al campo psicológico y 
posteriormente social, con una visión positiva. 
En 1946 la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) la definió como: “un estado de completo 
bienestar físico, psíquico y social” y no como 
solamente la ausencia de enfermedad. En 
nuestro ámbito cercano, en 1976, el Congreso 
de Médicos y Psicólogos de Lengua Catalana, 
celebrado en Perpinyà, la definió como: “la 
qualitat de vida, o una manera de viure 
autònoma, solidària i joiosa”.

Hoy día nadie cuestiona que la salud de las 
personas está íntimamente relacionada con las 
condiciones y circunstancias en que las 
personas nacen, crecen, viven, trabajan, se 
relacionan, envejecen y mueren, incluyendo el 
sistema de salud del que dispongan. Estas 
circunstancias son el resultado de la 
distribución de la riqueza, el poder y los 
recursos en los diferentes niveles, local, 
nacional, mundial, que dependen a la vez de las 
políticas adoptadas.

Los determinantes sociales de la salud 
explican la mayor parte de las inequidades 
sanitarias, es decir, de las diferencias injustas 
y evitables observadas en cada país entre las 
clases sociales y entre los propios países, en lo 
que respecta a la situación sanitaria. 

En 1974 a instancias del entonces ministro de 
salud de Canadá, se emitió el conocido como 
informe Lalonde, nombre de su autor, en el que 
se recogían los diferentes pesos que tenían en 
la salud de las personas diferentes condiciones 
como:  los estilos de vida (tabaquismo, 
inactividad física, obesidad, consumo excesivo 
de alcohol y otras drogas, alimentación, 
movilidad, violencia, etc.), el medio ambiente, 
el sistema de salud y la biología humana, 
evidenciándose que los estilos de vida eran el 
factor más influyente y al mismo tiempo el que 
menos recursos recibía y contrariamente, el 
sistema de salud con una influencia muchísimo 
más baja era el factor que más recursos 
consumía con gran diferencia, fenómeno que 
no ha parado de crecer. Con estas premisas, la 
OMS estableció en 2005 la Comisión sobre 
Determinantes Sociales de la Salud, ésta 
emitió un informe publicado en agosto de 
2008, que proponía varias recomendaciones, 
como mejorar las condiciones de vida 
cotidianas de la población general y luchar 

contra la distribución desigual del poder, el 
dinero y los recursos.

Las diferencias en las condiciones en que las 
personas viven determinan las posibilidades de 
mantener la salud o bien perderla, con 
diferencias muy notables en el bienestar, salud 
y esperanza de vida al nacer en función de la 
clase social a la que se pertenezca y donde se 
viva. Esta realidad puede apreciarse en nuestro 
país entre barrios de una misma ciudad, con 
diferencias en la esperanza de vida al nacer de 
hasta 8 años, así como entre algunos países 
africanos con 48 años de esperanza de vida y 

otros del primer mundo donde ésta supera los 
86 años.

Para avanzar en equidad en salud es necesario 
que la comunidad y los individuos se impliquen 
en la lucha contra las desigualdades y las 
injusticias sociales. Es necesario tomar 
conciencia de que los cambios en los estilos de 
vida son necesarios y responsabilidad de todos 
y que muchas veces éstos, van ligados al 
acceso que las personas tienen a recursos 
económicos, cultura, trabajo, vivienda, calidad 
del medio ambiente. Debe exigirse que todas 
las políticas, a los diferentes niveles 
(municipal, autonómico, nacional y más allá), 
incorporen en la medida de lo posible, mejoras 
en los condicionantes de salud, desde 
pensiones dignas que impidan la pobreza 
extrema, falta de accesibilidad a alimentos, 
medicamentos, confort climático en el 
domicilio, políticas ocupacionales dirigidas a 
satisfacer el derecho al trabajo con salario 
justo, políticas energéticas y de vivienda 
adecuadas, que protejan el medio ambiente y 
estimulen el acceso a la cultura, al ejercicio 
físico,  encaminadas a evitar accidentes de 
tráfico y muertes por violencia machista, etc.

Antonio Rodríguez

Médico
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Ramón Villegas 
Valdivia, es un vecino 
de nuestro barrio que 
ejerce su profesión de 
barbero en un local 
ubicado en la calle 
Bonaigua 26 C, que 
vivió su infancia en el 
pueblo zaragozano de 
Mequinenza y ha 
querido dejar 
constancia de ese 
periodo en un pequeño 

libro que ha escrito que recoge sus  añoranzas 
por lo vivido en sus calles y con sus vecinos.
Por tal motivo, nosotros hemos querido 
reflejarlo en nuestro boletín con esta entrevista.

1. Ramón,  tu viviste 12 años de tu infancia en 
Mequinenza, hecho que queda lejos ya,  ¿Qué 
te ha inducido a escribir este libro?
Analizando en conjunto,  lo especial que es por 
su situación geográfica con dos ríos que unen 
sus aguas allí,(el Ebro y Segre),  las minas de 
carbón, el pantano y el pescado cirulo, el 
pueblo nuevo, así como la estancia de mi 
familia allí. 

2. ¿Cuáles fueron las razones que motivaron que tu 
familia y tú con un añito, os establecierais en 
Mequinenza?
Mis padres no eran feriantes, pero como si lo 
fueran, hubo seis hijos y cada uno nació en una 
provincia diferente. El motivo de aparecer en 

Mequinenza fue la construcción del pantano.

3. Por lo que cuentas, allí diste los primeros  
pasos en lo que ha sido la profesión de tu vida, 
pero llegaste a Sabadell con 13 años. ¿Qué 
hiciste al llegar a  aquí para terminar siendo un 
oficial de barbería?

Al cumplir los 14 años había dos opciones, o 
seguir estudiando o al mundo laboral, me 
incline por lo laboral, entonces existía en las 
profesiones el aprendiz y continúe con eso 
hasta hacerme un profesional de barbería, han 
pasado más de sesenta años y seguimos. 

4. ¿Cuáles son los recuerdos más íntimos que 
te quedan de tus 12 años de vivencia en 
Mequinenza?
Dar rienda a un periodo como fue la infancia en 
Mequinenza, un periodo de aprendizaje, de 
todo lo que te rodeaba, es un libro que llevas 
dentro de ti sobre la estancia en aquel pueblo y 
que yo he puesto en papel..
5. ¿Has tenido algún reconocimiento de las 
autoridades de  Mequinenza  por tu aportación 
a propagar el pueblo?

Tuve la oportunidad de presentárselo a la 
Alcaldesa del pueblo y también se lo he hecho 
llegar a vecinos, con lo cual me ha producido 
una gran satisfacción.

M. Calzado

RAMÓN VILLEGAS

8a. EDICIÓ DEL CERTAMEN LITERARI “L’ART D’ESCRIURE”
Ja estem preparant la 8a. edició del nostre 
Certamen Literari, amb el què volem fomentar 
la participació dels nostres veïns i veïnes més 
joves: 5è, 6è, ESO, Batxillerat i Cicles 
Formatius.
Sabem que els alumnes dels nostres col.legis i 
instituts formen una comunitat plena de 
creativitat, tal com hem pogut deixar palès els 
darrers 7 anys, rebent a través dels centres 
una gran quantitat de treballs entre els quals 
sempre és difícil per al nostre jurat decidir uns 
guanyadors.
Enguany, els premis que tenim preparats són:
                        
Així doncs, us animem a participar en els 
concursos dels vostres col.legis i instituts, 

per tal que ens facin arribar els vostres treballs 
i pogueu optar a aquests fantàstics premis!

Vocalía de Cultura



Enguany, tal com des de l’Agrupació venim fent 
des de fa tants anys, hem tornat a celebrar el 
Febrer Cultural.

En aquesta ocasió, l’exposició que vam 
inaugurar per començar, ens la va portar la FAV 
Sabadell, i estava dedicada als ja 50 anys de 
moviments veïnals. És emocionant pensar que, 
quan jo tot just neixia, hi havia tants veïns i 
veïnes movilitzats per les necessitats dels seus 
barris, per millorar els carrers, per buscar la 
dignitat de les persones presionant 
l’Ajuntament i els estaments necessaris per tal 
d’aconseguir qualitat de vida, carrers asfaltats, 
col.legis, canalitzacions adequades,....  coses 

que considerem molt bàsiques avui dia, però 
que amb el creixement de la ciutat no s’estaven 
gestionant, o no prou ràpid. L’exposició es va 
ubicar al nostre Centre Cívic, i també la xerrada 
en què persones implicades des de sempre en 
aquestes tasques, ens van explicar tot això 
àmpliament, així com la situació actual, on no 
trobem una implicació tan numerosa entre els 
veïns. 

Avui les lluites són unes altres, però igualment 

queda molta feina per fer, i totes les 
Associacions de Veïns han notat una devallada 
en el número dels seus components i 
simpatitzants, el què dificulta portar a terme les 
accions adients. És per això que us animem a 
apropar-vos a l’AVV del vostre barri, i que hi 
participeu en la manera que millor pugueu.
Al llarg del temps, les AAVV, s’han mantingut 
bastant independents de les corrents 
polítiques, cosa gens fàcil, establint els seus 
objectius únicament en base a les necessitats 
de cada barri, carrer per carrer, plaça per plaça, 
situació per situació, aportant solucions 
creatives, positives i beneficioses per als seus 
veïns i veïnes.

El punt humorístic del mes el va posar el grup 
de teatre “Xerrem”, del Centre Cultural  de 
Torre Romeu, amb la seva obra “Si té solució la 
trobaràs”. Aquest grup de castellano-parlants, 
estudiants de català va fer una posada en 
escena senzilla però efectiva, fent aflorar els 

EL NOSTRE TRADICIONAL FEBRER CULTURAL, 2019

20

Boletín Informativo: A.V.V. Ca n’Oriac

  

  

somriures, i fent esclatar les riallades del 
públic.

I, com no podia ser d’altra manera, el diumenge 
24, al matí, vàrem ocupar la Plaça del Pi, 
omplint-la d’activitats per a tots els gustos: les 
tradicionals sardanes amb el Grup Sardanista 
de Ca n’Oriac, taitxí amb el grup de Manel 
Balat, pintacares i activitats pels nens, 
intercanvi de llibres, i la sempre imprescindible 
xocolatada. L’animació musical i artística dels 
més petits i no tan petits, però en qualsevol 
cas plena d’energia, preparació i emoció, va 
còrrer a càrrec de l’Escola Harmony, i 

l’Acadèmia Mar Luque, que sempre 
aconsegueixen posar-nos a ballar sigui quin 
sigui l’estil de cada actuació.

Aquest any, a més a més, vàrem comptar amb 
la bibliocarpa, una iniciativa de la nostra 
Biblioteca del Nord, on molts veïns i veïnes es 
varen poder fer el carnet de soci, i d’aquesta 

manera accedir al servei de prèstec de llibres 
de la Biblioteca. Va ser un èxit de col.laboració 
i participació, i també la Biblioteca s’ha sumat 
a les noves tecnologies, així que, si vols rebre 
al teu whatsapp les activitats de les 
Biblioteques de la nostra ciutat, només has 
d’enviar ALTA al 680 340 994 + NOM I 
COGNOM, i posar a la teva llista de contactes 
aquest número.
                                                                                                                                                               
La cloenda del nostre Febrer Cultural no podia 
ser una altra que la rua de carnestoltes, 

omplint de color, música i animació els carrers 
del barri, i mostrant que les carrosses 
participants havien estat preparant aquest dia 
des de molts mesos enrera, aconseguint grans 
disfresses, coreografies i espectacle. Donem 
l’enhorabona i agraïm la col.laboració de totes 
les carrosses i participants, que cada any se 
superen fent que tot el barri esperi la seva 
sortida per gaudir de les diferents i 
espectaculars posades en escena.

Us emplacem pel proper Febrer Cultural, que 
tornarem a emplenar de diferents activitats per 
a tots els públics!

Rosa Gil



2323

Enguany, tal com des de l’Agrupació venim fent 
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inaugurar per començar, ens la va portar la FAV 
Sabadell, i estava dedicada als ja 50 anys de 
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dignitat de les persones presionant 
l’Ajuntament i els estaments necessaris per tal 
d’aconseguir qualitat de vida, carrers asfaltats, 
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que considerem molt bàsiques avui dia, però 
que amb el creixement de la ciutat no s’estaven 
gestionant, o no prou ràpid. L’exposició es va 
ubicar al nostre Centre Cívic, i també la xerrada 
en què persones implicades des de sempre en 
aquestes tasques, ens van explicar tot això 
àmpliament, així com la situació actual, on no 
trobem una implicació tan numerosa entre els 
veïns. 

Avui les lluites són unes altres, però igualment 

queda molta feina per fer, i totes les 
Associacions de Veïns han notat una devallada 
en el número dels seus components i 
simpatitzants, el què dificulta portar a terme les 
accions adients. És per això que us animem a 
apropar-vos a l’AVV del vostre barri, i que hi 
participeu en la manera que millor pugueu.
Al llarg del temps, les AAVV, s’han mantingut 
bastant independents de les corrents 
polítiques, cosa gens fàcil, establint els seus 
objectius únicament en base a les necessitats 
de cada barri, carrer per carrer, plaça per plaça, 
situació per situació, aportant solucions 
creatives, positives i beneficioses per als seus 
veïns i veïnes.

El punt humorístic del mes el va posar el grup 
de teatre “Xerrem”, del Centre Cultural  de 
Torre Romeu, amb la seva obra “Si té solució la 
trobaràs”. Aquest grup de castellano-parlants, 
estudiants de català va fer una posada en 
escena senzilla però efectiva, fent aflorar els 
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somriures, i fent esclatar les riallades del 
públic.

I, com no podia ser d’altra manera, el diumenge 
24, al matí, vàrem ocupar la Plaça del Pi, 
omplint-la d’activitats per a tots els gustos: les 
tradicionals sardanes amb el Grup Sardanista 
de Ca n’Oriac, taitxí amb el grup de Manel 
Balat, pintacares i activitats pels nens, 
intercanvi de llibres, i la sempre imprescindible 
xocolatada. L’animació musical i artística dels 
més petits i no tan petits, però en qualsevol 
cas plena d’energia, preparació i emoció, va 
còrrer a càrrec de l’Escola Harmony, i 

l’Acadèmia Mar Luque, que sempre 
aconsegueixen posar-nos a ballar sigui quin 
sigui l’estil de cada actuació.

Aquest any, a més a més, vàrem comptar amb 
la bibliocarpa, una iniciativa de la nostra 
Biblioteca del Nord, on molts veïns i veïnes es 
varen poder fer el carnet de soci, i d’aquesta 

manera accedir al servei de prèstec de llibres 
de la Biblioteca. Va ser un èxit de col.laboració 
i participació, i també la Biblioteca s’ha sumat 
a les noves tecnologies, així que, si vols rebre 
al teu whatsapp les activitats de les 
Biblioteques de la nostra ciutat, només has 
d’enviar ALTA al 680 340 994 + NOM I 
COGNOM, i posar a la teva llista de contactes 
aquest número.
                                                                                                                                                               
La cloenda del nostre Febrer Cultural no podia 
ser una altra que la rua de carnestoltes, 

omplint de color, música i animació els carrers 
del barri, i mostrant que les carrosses 
participants havien estat preparant aquest dia 
des de molts mesos enrera, aconseguint grans 
disfresses, coreografies i espectacle. Donem 
l’enhorabona i agraïm la col.laboració de totes 
les carrosses i participants, que cada any se 
superen fent que tot el barri esperi la seva 
sortida per gaudir de les diferents i 
espectaculars posades en escena.

Us emplacem pel proper Febrer Cultural, que 
tornarem a emplenar de diferents activitats per 
a tots els públics!

Rosa Gil



de la asociación: Cultura, Sanidad, Urbanismo 
etc.etc.

También hemos sido víctimas de un atraco a la 
vocalía de decesos con rotura de cerrojo de la 
puerta, por lo que, a partir de ahora todos los 
recibos de nuestros socios estarán 
domiciliados, para evitar males mayores.

La diferencia entre ingresos y gastos en el 
2018 ha sido 2.424’44€�, de superávit

Vocalía de decesos año 2018, se explican los 
ingresos y los gastos de la vocalía, este año 
hemos acabado con déficit que podremos 
soportar sin necesidad de subir las cuotas, 
disponemos de un remanente suficiente. Se 
pasa a la votación y son aprobados por mayoría 
absoluta.

Esto es así porque la Vocalía está pensada sin 
ánimo de lucro y que por tanto está gestionada 
por personas voluntarias que no cobran ningún 
emolumento por su servicio. Se hace un 
llamamiento para que entren más personas 
jóvenes, que no se preocupen por los 
conocimientos, nosotros nos encargaremos de 
la formación.

Se aprueba la pequeña enmienda de la vocalía 
de decesos del artículo 1 requisitos para ser 
socio beneficiario. También del Artículo 8 
posterior reingreso del socio dado de baja. Se 
acuerda que el año que viene en la carta que se 
envía a los socios anunciando la próxima 
asamblea en el reverso  incluiremos las 
enmiendas aprobadas.

Hay diferentes intervenciones:

Santiago  y Dolors Codina  informando sobre los 

pensionistas, reivindicando un modelo de 
pensión y salario mínimo por encima de los 
1080. Garantizada por ley.

El presidente de la FAVS, Manuel Navas, señala 
el año de nacimiento 1964 de la Agrupación de 
Vecinos de Can’Oriac y los beneficios que ha 
representado para el barrio y nos recuerda el 
50 aniversario de la FAVS que se está 
celebrando este año.

Ensalza la importante labor llevada a cabo por 
la presidenta Puri Foncubierta en los  años que 
ha desarrollado su labor  y anteriormente  como  
secretaria, destacando su dedicación y 
eficacia.

Y sin nada más que tratar, se da por finalizado 
la asamblea general de socios, y se levanta la 
sesión a las 18’15 horas de la tarde.

Sabadell 12 de  Enero del 2019

En la posterior reunión celebrada el día 
16-1-2019 de las personas que forman la junta, 
vocales y colaboradores  siguiendo el mandato 
de la asamblea procedieron a elegir los cargos, 
que han quedado de la siguiente forma:

Presidenta: Loli  Cebreiro Crespo

Vice-Presidente: Pedro López Abad

Secretaria: Palmira Cabernet i Picolo

Tesorero: Jopep Carbonell López

Contador: Juan Isidro Calderón 

La Secretaria

En el auditorio del Centre Civic, previamente 
convocada, da comienzo la asamblea general 
de Socios de la Agrupación de Vecinos de Ca 
n’Oriac el  sábado 12 de enero 2019  a las 17 
horas.

La presidenta Puri Foncubierta,  inicia el acto 
con un saludo a los presentes, y también 
anuncia que  habiéndose cumplido el tiempo 
establecido por los estatutos, deja el cargo, 
para que  entre los socios que se presenten  se 
elija la nueva junta.

 Seguidamente se pasa a la lectura del acta de 
la asamblea del año anterior, que es leída por 
la secretaria Palmira Cabernet, a la finalización 
de la misma, se vota y se aprueba, por mayoría 
absoluta de todos los socios  asistentes.

Pedro Martínez por parte de la vocalía de 
cultura  informa de toda la actividad llevada a 

cabo en 2018 y explica los proyectos para 
2019.

Por parte de Urbanismo han intervenido el vocal 
Evan Mangas y el responsable de la vocalía 
Andrés Lorite que nos han puesto al día de 
todos y cada uno de los asuntos que han 
desarrollado y los temas que quedan 
pendientes de resolver, que son muchos y 
variados, asfalto calles, juegos infantiles, 
solares y edificios abandonados, poda de 

árboles,   actividades y situación sobre el Parc 
Nord , no se han olvidado de mencionar la 
propuesta del ayuntamiento de construir 
viviendas en la Plaza Trullàs, a cuyo disparate  
la Agrupación se opone firmemente..

También nos explica por parte del equipo de 
informática Rosa Gil e Evan Mangas las mejoras 
de la página www.canoriac@canoriac.es, del 
facebook www.facebook.com/vecinoscanoriac, 
y el correo si quieren estar informados deben 
utilizar nuestros sistemas de información, que 
actualizamos y colgamos, nuestras actividades 
así como la publicación de nuestras revistas.

La representante en la F.A.V.S. Loli Cebreiro 
Explica la importancia de cumplir 50 años por 
parte de la federación, los actos que se llevaran 
a término en centros civicos,  e institutos, 
naturalmente gratuitos.

Sobre los pisos VIMUSA: reparación por parte 
de la promotora, en los pisos de los Marínales 
de la aluminosis están apuntalados, corren 
peligro, el Ayuntamiento y Gerenalitat se han 
implicado tal como les corresponde.

Los profesores de cursillos impartidos por las 
asociaciones deben estar respaldados por el 
ayuntamiento, de lo contrario será imposible 
hacerlo por parte de las asociaciones.

También se sigue reivindicando la policía de 
barrio.

El tesorero Pepe Carbonell, realiza el Informe 
anual  de la Asociaciación de vecinos de Ca 
n’Oriac: Explica que las fuentes de ingresos de 
la Asociaciòn de vecinos son las cuotas de sus 
2.818 socios,  las subvenciones del 
Ayuntamiento y aportaciones de comerciantes.

Los gastos de luz, agua, teléfono, alquileres, 
comunidad de propietarios, seguros, gestoría 
gastos de oficina, necesarios para el 
funcionamiento de la Agrupación, los gastos 
para las actividades  de las diferentes vocalías 

RESUMEN DE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE 
SOCIOS DE LA AGRUPACION DE VECINOS DE CA N’ORIAC

somriures, i fent esclatar les riallades del 
públic.

I, com no podia ser d’altra manera, el diumenge 
24, al matí, vàrem ocupar la Plaça del Pi, 
omplint-la d’activitats per a tots els gustos: les 
tradicionals sardanes amb el Grup Sardanista 
de Ca n’Oriac, taitxí amb el grup de Manel 
Balat, pintacares i activitats pels nens, 
intercanvi de llibres, i la sempre imprescindible 
xocolatada. L’animació musical i artística dels 
més petits i no tan petits, però en qualsevol 
cas plena d’energia, preparació i emoció, va 
còrrer a càrrec de l’Escola Harmony, i 

l’Acadèmia Mar Luque, que sempre 
aconsegueixen posar-nos a ballar sigui quin 
sigui l’estil de cada actuació.

Aquest any, a més a més, vàrem comptar amb 
la bibliocarpa, una iniciativa de la nostra 
Biblioteca del Nord, on molts veïns i veïnes es 
varen poder fer el carnet de soci, i d’aquesta 

manera accedir al servei de prèstec de llibres 
de la Biblioteca. Va ser un èxit de col.laboració 
i participació, i també la Biblioteca s’ha sumat 
a les noves tecnologies, així que, si vols rebre 
al teu whatsapp les activitats de les 
Biblioteques de la nostra ciutat, només has 
d’enviar ALTA al 680 340 994 + NOM I 
COGNOM, i posar a la teva llista de contactes 
aquest número.
                                                                                                                                                               
La cloenda del nostre Febrer Cultural no podia 
ser una altra que la rua de carnestoltes, 

omplint de color, música i animació els carrers 
del barri, i mostrant que les carrosses 
participants havien estat preparant aquest dia 
des de molts mesos enrera, aconseguint grans 
disfresses, coreografies i espectacle. Donem 
l’enhorabona i agraïm la col.laboració de totes 
les carrosses i participants, que cada any se 
superen fent que tot el barri esperi la seva 
sortida per gaudir de les diferents i 
espectaculars posades en escena.

Us emplacem pel proper Febrer Cultural, que 
tornarem a emplenar de diferents activitats per 
a tots els públics!

Rosa Gil
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de la asociación: Cultura, Sanidad, Urbanismo 
etc.etc.

También hemos sido víctimas de un atraco a la 
vocalía de decesos con rotura de cerrojo de la 
puerta, por lo que, a partir de ahora todos los 
recibos de nuestros socios estarán 
domiciliados, para evitar males mayores.

La diferencia entre ingresos y gastos en el 
2018 ha sido 2.424’44€�, de superávit

Vocalía de decesos año 2018, se explican los 
ingresos y los gastos de la vocalía, este año 
hemos acabado con déficit que podremos 
soportar sin necesidad de subir las cuotas, 
disponemos de un remanente suficiente. Se 
pasa a la votación y son aprobados por mayoría 
absoluta.

Esto es así porque la Vocalía está pensada sin 
ánimo de lucro y que por tanto está gestionada 
por personas voluntarias que no cobran ningún 
emolumento por su servicio. Se hace un 
llamamiento para que entren más personas 
jóvenes, que no se preocupen por los 
conocimientos, nosotros nos encargaremos de 
la formación.

Se aprueba la pequeña enmienda de la vocalía 
de decesos del artículo 1 requisitos para ser 
socio beneficiario. También del Artículo 8 
posterior reingreso del socio dado de baja. Se 
acuerda que el año que viene en la carta que se 
envía a los socios anunciando la próxima 
asamblea en el reverso  incluiremos las 
enmiendas aprobadas.

Hay diferentes intervenciones:

Santiago  y Dolors Codina  informando sobre los 

pensionistas, reivindicando un modelo de 
pensión y salario mínimo por encima de los 
1080. Garantizada por ley.

El presidente de la FAVS, Manuel Navas, señala 
el año de nacimiento 1964 de la Agrupación de 
Vecinos de Can’Oriac y los beneficios que ha 
representado para el barrio y nos recuerda el 
50 aniversario de la FAVS que se está 
celebrando este año.

Ensalza la importante labor llevada a cabo por 
la presidenta Puri Foncubierta en los  años que 
ha desarrollado su labor  y anteriormente  como  
secretaria, destacando su dedicación y 
eficacia.

Y sin nada más que tratar, se da por finalizado 
la asamblea general de socios, y se levanta la 
sesión a las 18’15 horas de la tarde.

Sabadell 12 de  Enero del 2019

En la posterior reunión celebrada el día 
16-1-2019 de las personas que forman la junta, 
vocales y colaboradores  siguiendo el mandato 
de la asamblea procedieron a elegir los cargos, 
que han quedado de la siguiente forma:

Presidenta: Loli  Cebreiro Crespo

Vice-Presidente: Pedro López Abad

Secretaria: Palmira Cabernet i Picolo

Tesorero: Jopep Carbonell López

Contador: Juan Isidro Calderón 

La Secretaria

En el auditorio del Centre Civic, previamente 
convocada, da comienzo la asamblea general 
de Socios de la Agrupación de Vecinos de Ca 
n’Oriac el  sábado 12 de enero 2019  a las 17 
horas.

La presidenta Puri Foncubierta,  inicia el acto 
con un saludo a los presentes, y también 
anuncia que  habiéndose cumplido el tiempo 
establecido por los estatutos, deja el cargo, 
para que  entre los socios que se presenten  se 
elija la nueva junta.

 Seguidamente se pasa a la lectura del acta de 
la asamblea del año anterior, que es leída por 
la secretaria Palmira Cabernet, a la finalización 
de la misma, se vota y se aprueba, por mayoría 
absoluta de todos los socios  asistentes.

Pedro Martínez por parte de la vocalía de 
cultura  informa de toda la actividad llevada a 

cabo en 2018 y explica los proyectos para 
2019.

Por parte de Urbanismo han intervenido el vocal 
Evan Mangas y el responsable de la vocalía 
Andrés Lorite que nos han puesto al día de 
todos y cada uno de los asuntos que han 
desarrollado y los temas que quedan 
pendientes de resolver, que son muchos y 
variados, asfalto calles, juegos infantiles, 
solares y edificios abandonados, poda de 

árboles,   actividades y situación sobre el Parc 
Nord , no se han olvidado de mencionar la 
propuesta del ayuntamiento de construir 
viviendas en la Plaza Trullàs, a cuyo disparate  
la Agrupación se opone firmemente..

También nos explica por parte del equipo de 
informática Rosa Gil e Evan Mangas las mejoras 
de la página www.canoriac@canoriac.es, del 
facebook www.facebook.com/vecinoscanoriac, 
y el correo si quieren estar informados deben 
utilizar nuestros sistemas de información, que 
actualizamos y colgamos, nuestras actividades 
así como la publicación de nuestras revistas.

La representante en la F.A.V.S. Loli Cebreiro 
Explica la importancia de cumplir 50 años por 
parte de la federación, los actos que se llevaran 
a término en centros civicos,  e institutos, 
naturalmente gratuitos.

Sobre los pisos VIMUSA: reparación por parte 
de la promotora, en los pisos de los Marínales 
de la aluminosis están apuntalados, corren 
peligro, el Ayuntamiento y Gerenalitat se han 
implicado tal como les corresponde.

Los profesores de cursillos impartidos por las 
asociaciones deben estar respaldados por el 
ayuntamiento, de lo contrario será imposible 
hacerlo por parte de las asociaciones.

También se sigue reivindicando la policía de 
barrio.

El tesorero Pepe Carbonell, realiza el Informe 
anual  de la Asociaciación de vecinos de Ca 
n’Oriac: Explica que las fuentes de ingresos de 
la Asociaciòn de vecinos son las cuotas de sus 
2.818 socios,  las subvenciones del 
Ayuntamiento y aportaciones de comerciantes.

Los gastos de luz, agua, teléfono, alquileres, 
comunidad de propietarios, seguros, gestoría 
gastos de oficina, necesarios para el 
funcionamiento de la Agrupación, los gastos 
para las actividades  de las diferentes vocalías 
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Hola compañer@s:

Hemos formado la: "vocalía de la dona", que no 
pretende sino ayudar a las mujeres que lo 
deseen de nuestro barrio.

Es decir, muchas mujeres no saben muchas 
veces que están siendo víctimas de la violencia 
machista y nosotr@s solo queremos hacerles 
comprender algunas actuaciones de las que,  
sin saberlo ellas, están siendo víctimas.

 Se define la violencia machista como: " La 
violencia que se ejerce contra las mujeres 
como manifestación de la discriminación y de la 
situación de desigualdad en el marco de un 
sistema de relaciones de poder de los hombres 
sobre las mujeres y que: producida por medios 
físicos, económicos o psicológicos, incluidas 
las amenazas, las intimidaciones y las 
coacciones, tenga como resultado un daño o un 
padecimiento físico, sexual o psicológico, tanto 
si ocurre en el ámbito privado o público".

Formas implícitas de VIOLENCIA HACIA LAS 
MUJERES.

1) violencia estructural: hace referencia a las 
barreras intangibles e invisibles que impiden el 
acceso de las mujeres a los derechos básicos. 
Estos obstáculos se encuentran arraigados y 
se reproducen diariamente en el sí del mismo 
tejido social, como, por ejemplo, las diferencias 
de poder y las relaciones y estructuras de poder 
que generan y legitiman la desigualdad que 
mantienen las mujeres en una posición de 
subordinación en los centros educativos, de 
trabajo o espacios de decisión.

2)violencia simbólica: hace referencia a los 
mecanismos de educación y socialización de la 
cultura patriarcal, por los cuales las mujeres 
dejan de ser visibles, a través de la historia, la 
cultura, la literatura, la publicidad, etc., 
mientras se reproducen los estereotipos y los 
roles considerados tradicionalmente como 
femeninos. De esta manera se perpetúa la 
posición de dominación sobre las mujeres.

3) violencia institucional: Se manifiesta cuando 
las instituciones (educativas, legislativas, 
judiciales, etc.) no desarrollan políticas de 
igualdad de oportunidades o las desarrollan de 
manera insuficiente, cuando no se 
implementan programas de prevención de la 
violencia, cuando se permite y/o no se 
protegen a las mujeres que la padecen, etc. El 
hecho de desentenderse de las instituciones 
es un ejercicio de violencia, por parte de ellas.

En fin, intentaremos hacer llegar la máxima 
información posible, tanto a través de la 
revista, como a través de nuestra agrupación, a 

las mujeres que lo deseen de las ayudas para 
salvar, poquito a poco, de las diferencias 
abismales de género que existen en esta 
sociedad patriarcal, por excelencia.

Como dato  curioso, queremos añadir un 
subtítulo a esta nueva vocalía: "Tres voltes 
rebel", es decir hemos sacado este título de un 
poema de Mercè Marçal. Ella se sentía tres 
veces rebelde: por ser mujer, por  haber nacido 
en una nación oprimida y por ser de clase 
trabajadora.

 Toda una inspiración para nosotr@s, que a sí 
mismo nos consideramos: “tres veces 
rebeldes” y queremos romper el silencio en 
torno a las agresiones sexuales.

Dolors Codina

VOCALIA DE LA DONA
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Fa 40 anys es va reivindicar el Parc Catalunya, 
una utopia immensa en un moment en que les 
necessitats de la ciutat eren unes altres, ja que 
els dèficits eren enormes. I, no obstant, es va 
aconseguir.

També fa entre trenta i quaranta anys es varen 
assegurar els primers serveis públics que 
donaven sentit a la democràcia i que foren 
l’escola i la sanitat públiques. De tot plegat fa 
molt temps, i ara sembla com si les utopies ja 
no fossin possibles, o ni en calguessin.

Però ens calen. Per aquest motiu, plantegem 
completar l’Estat social, amb un servei públic 
sempre deixat de banda: l’habitatge públic. 
Sobretot en un moment en que els baixos sous, 
la dificultat dels joves per a emancipar-se i 
l’encariment de la vida, sobretot després de la 
crisi, demanen un nou sostre de salari social.

Per aquest motiu, plategem a un horitzó de 
termini mitjà, com poden ser dotze anys, 
l’equivalent a tres mandats municipals, 
l’assoliment d’una notable dotació pública 
d’habitatge format per uns 5000 nous 
apartaments. Aquest podria ser un element 
central de la política municipal d’habitatge, 
encara que no l’únic element, ja que cal actuar 
a diversos fronts.

Més en detall: plantegem 5000 apartaments 
de un lloguer socials, a uns 350 euros, 
aproximadament, de lloguer al mes (amb 
serveis inclosos) per a dues persones joves. 
Considerem millor fer dos apartament de 45 

m2 que un de 90 m2, perquè assolirem major 
pressió i control del conjunt del mercat 
immobiliari i resolem una demanda major . 

Sabem que, si compten amb sol públic, 
aquests apartaments s’autofinancen. De forma 
que aquesta utopia de transformar i dotar la 
ciutat seria molt més fàcil del que en 
comparació ho fou assolir el Parc Catalunya. 

Entenem que només cal plantejar-s’ho i 
lluitar-ho amb força i comprometre 
l’ajuntament. Partim de les experiències del 
Parc Catalunya i d'altres reivindicacions 
similars, per demostrar que aquestes grans 
accions són possibles si hi ha una demanda i 
una pressió social al darrera que ho impulsen 
amb força.

Afirmem que aquest només seria un element 
més, tot i que central, d’una política més 
general d’habitatge perquè cal estendre-la a 
emergències socials, a gent gran, a nous 
habitatges en règim cooperatiu, etc. però dotar 
la ciutat d’un patrimoni important que centri en 
els joves el canvi del mercat és raonablement 
assolible.

Aquest seria un mecanisme que construiria 
ciutat, com els espais verd o els equipaments 
l’han construïda durant anys. Aquesta operació 
permetria integrar millor barris avui segregats, i 
assoliria una acció amb incidència en 
l’economia de la ciutat. Us demanem, doncs, el 
vostre suport i impuls, sabedors que n’hem de 
parlar i molt!

Associació Sabadell5000
Manel Larrosa

Sabadell 5000
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A principio de los años 50, Ca n’Oriac era un 
descampado con cuatro calles mal alineadas y 
varias masías. Comenzamos a llegar familias 
emigradas de otros lugares del territorio 
español, buscando un mejor porvenir para 
todos. 

Con dificultad pero con suerte, se compraban 
parcelas de terreno en las que los domingos las 
familias iban construyendo sus viviendas. Los 
materiales para la obra se compraban a plazos 
al cartero del barrio, conocido como  “el 
Conejero” 

No había proyecto de barrio y se fue 
construyendo como se podía, los domingos 
cuando se había acabado la jornada laboral.
Una vez construidas las viviendas, nos 
encontramos con la necesidad de luz eléctrica, 
canalización de cloacas, asfaltar las calles, 
llevar el agua a las casas, etc.,  ya que nos 
servíamos de algunos pozos en algún punto del 
barrio o vecinos que tenían el pozo en su casa 
nos la facilitaban. No había escuelas, solo dos 
aulas y junto la iglesia del barrio, los niños en 
una clase y las niñas en otra. Tampoco había 
dispensario que atendiera a las personas 
cuando necesitábamos atención médica.

A principio de los años 60 y debido a todas las 
limitaciones y necesidades que teníamos en el 
barrio y viendo que las quejas de manera 
personal no tenían respuesta, comienzan a 
organizarse los vecinos para que de manera 
conjunta lleváramos las reivindicaciones al 
ayuntamiento, que, como se sabe, era 
franquista y no tenía ningún interés en atender 
las necesidades de esos murcianos que nos 

están invadiendo. 

Fue debido a las necesidades de los vecinos 
del barrio que en 1.963 se forma la A.VV. y se 

legaliza un año más tarde. 

Los curas obreros también tuvieron un papel 
importante en esa época, poniendo la iglesia a 
disposición de las reivindicaciones de los 
vecinos.

Como no, valorar el trabajo de las asistentas 
sociales, que se sumaron para ayudar a las 
familias en todos los aspectos para mejorar la 
vida lo más  dignamente posible.

No solo conseguimos los servicios elementales 
y necesarios, sino que también logramos 
implicar a vecinos anónimos a conseguir plazas 
públicas, zonas verdes, el Centro Cívico, la 
Masía que está en proceso para que la 
podamos disfrutar, el Parc del Nord…
Sigue siendo necesaria la existencia de la AVV 
ya que la sociedad es viva y cada día tenemos 
que seguir luchando para conseguir cubrir las 
necesidades del momento.

Puri Foncubierta

Intervención charla 50 aniversario FAV
¿Por qué fue necesario crear la Agrupación de Vecinos Ca n’Oriac?
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GRAN VIA 2
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AGRUPACIÓN DE VECINOS DE CA N’ORIAC
Font Canaletes, 61 - 08207 Sabadell

Teléfono 93 724 31 63

E-mail: avvcanoriac@canoriac.es
www.avvcanoriac.es

Presidenta: LOLI CEBREIRO CRESPO

Vicepresidente: PEDRO LOPEZ ABAD 

Secretaria: PALMIRA  CABERNET i PICOLO

Tesorero: JOSEP CARBONELL  LOPEZ

Colaborador de Tesorero:
 PACO VILCHES BARON

Contador: JUAN ISIDRO CALDERON

Vocales:
Urbanismo: ANDRES LORITE 
 FRANCISCO MORALES
 JUAN AYLLON
 SANTIAGO GOMEZ
Cultura: PEDRO MARTÍNEZ 
Sanidad: NICOLAS SILVA 
Decesos: ILDEFONSO GALLARDO
Boletín: PEDRO LÓPEZ ABAD
Dones y distrito:
 DOLORS CODINA
Representante Federación:
 LOLI CEBREIRO
Responsables de Informática:
 EVAN MANGAS
 ROSA GIL

Colaboradores en las vocalías: 
 EMILIO LOPEZ
 PEPITA CASTILLO
 CARMEN GONZALEZ
 MANUELA AVILA
 JUAN GUIL
 ROBERTO MIRAS SANCHEZ
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La Junta Teléfonos de interés
AEROPUERTO DE SABADELL  93 728 21 00
AYUNTAMIENTO 93 745 31 00
AGRUPACIÓN DEFENSA FORESTAL 93 727 80 60
ALCOHÓLICOS ANÓNIMOS 93 317 77 77
ALUVISA ENLLUMENAT PUBLIC 671 742 331
AMBULANCIAS  061
ASSOCIACIÓ RADIO-TAXIS SABADELL 93 727 48 48
ASOCIACIÓN DEL CONSUMIDOR  93 488 16 16
ASSOCIACIÓ DE DIABETICS  93 727 02 47
AUTOBUSES URBANOS  93 710 79 51
BASURAS, RECOGIDA DE ENSERES  900 222 234
BIBLIOTECA DEL NORD  93 724 64 01
BOMBEROS  085
BOMBEROS SABADELL  93 726 00 80
BUTANO 93 726 03 44
CAMARA DE COMERCIO  93 745 12 55
CAP CA N’ORIAC 93 723 37 13
CAP SANT FELIX  93 712 29 59
CASSA AVERIAS  93 715 57 17
CENTRE CÍVIC CA N’ORIAC 93 723 14 95
CORREOS  93 725 17 90
DESPERFECTES AL CARRER  93 745 32 95
DIARI SABADELL  93 726 11 00
EMERGENCIAS  112
ENDESA AVERÍAS   800 76 07 06
ENHER AVERÍAS  900 77 00 77
FF.CC. GENERALITAT   93 725 83 45
FUNERARIA, TANATORIO SABADELL 93 727 74 00
GAS NATURAL AVERÍAS 900 75 07 50
GUARDIA CIVIL  062
GUARDIA CIVIL  93 719 36 10
GUARDIA CIVIL TRÁFICO  93 718 03 08
HOSPITAL SABADELL  93 723 10 10
INEM   93 712 25 27
INFORMACIÓN CIUTADANA  010
INSTITUT CATALA DE LA SALUT  93 712 29 59
ITV  SABADELL  902 930 200
ITV VALLES OCCIDENTAL  93 780 75 55
JUZGADOS  93 745 42 06
LLIGA PROTECTORA ANIMALS  93 726 72 27
MOBILITAT, TRANSIT I TRANSPORTS 93 745 32 65
MOSSOS D’ESCUADRA 088/93 720 20 00
ATENCION VICTIMAS  MALTRATO 900 900 120
ONCE  93 725 82 36
POLICIA MUNICIPAL  93 745 32 61
POLICIA MUNICIPAL  092
POLICIA NACIONAL  091
PROTECCIÓN CIVIL  93 745 32 61
RADIO GRÚA  93 726 77 77
RADIO TAXI CATALUNYA  93 716 62 62
RENFE 902 240 202
TELÉGRAFOS 93 725 17 90


